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BOLSONARO 
PARTICIPA DE 

ATO EM APOIO A 
LISSAUER VIEIRA

O ex-presidente participou do lançamento 
da pré-candidatura de Lissauer Vieira (PL) 
à prefeitura de Rio Verde. Evento contou 

também com a presença do senador Wilder 
Morais e deputados federais e estaduais  

Página 3

MINEIROS TERÁ SEMANA DO 
CRÉDITO DE 24 A 28 DE JUNHO

A GoiásFomento, em parceria com a Prefeitura Municipal, vai realizar a Semana do Crédito 
em Mineiros. Evento oferta atendimento direto em empréstimos com taxas de juros atrativas, 

inclusive linhas com taxa zero Página 2

Caiado sanciona 
Plano Estadual

da Cultura

Plano Estadual de Cultura de Goiás 
para o decênio 2024-2033 foi 

sancionado e publicado no Diário 
Oficial do Estado. Lei é resultado de 

esforço conjunto entre os gestores e a 
classe artística-cultural Página 12

JATAI 
INAUGURA 

AVENIDA 
GOVERNADOR 

MAGUITO 
VILELA

Com a presença do vice-governador Daniel 
Vilela, a prefeitura de Jataí inaugura nesta 

quarta-feira (19) a duplicação, paisagismo e 
iluminação, da Avenida Governador Maguito 

Vilela, que liga a BR 060 ao Lago JK 
 Página 4

Começa prazo 
para emitissão 
do Certificado 
de Cadastro de 

Imóvel Rural
A partir dessa terça (18), começou o 
prazo para o produtor rural emitir o 

Certificado de Cadastro de Imóvel Rural 
(CCIR) 2024. Só com o documento é 
possível transferir o imóvel rural, além 
de acessar financiamentos bancários 
para investimento na propriedade 

Página 16

Pelo segundo ano consecutivo, Goiás recebeu na segunda-feira (17/6), o Prêmio Qualidade da Informação Contábil e Fiscal no Sistema de 
Informações Contábeis e Fiscais do Setor Público Brasileiro (Siconfi). É a primeira vez que um Estado lidera o ranking por dois anos seguidos. 

Com o melhor desempenho nacional, Goiás alcançou nota A e um total de 99,81% de pontuação Página 8

GOIÁS É PREMIADO 
COMO ESTADO MAIS 

TRANSPARENTE
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Mineiros e Goiás Fomento realizam 
Semana do Crédito de 24 a 28 de junho

REDAÇÃO

O Governo de Goiás, por 
meio da GoiásFomento, em 
parceria com a Prefeitura Mu-
nicipal, vai realizar a Semana 
do Crédito em Mineiros, no 
período de 24 a 28 de junho, 
das 9h às 17h, no auditório do 
Paço 2, no Ipê Shopping.

Durante cinco dias úteis, 
técnicos da Agência de Fo-
mento estarão em Mineiros à 
disposição dos interessados 
para prestar informações so-
bre como pleitear um finan-
ciamento.

A GoiásFomento, como 
instituição financeira, inte-
rioriza as ações e oferta aos 
municípios goianos linhas de 
crédito. A agência leva até os 
municípios equipes de téc-
nicos para que possam fazer 
o atendimento diretamente 
para aqueles que têm interes-
se em contratar empréstimos 
com taxas de juros atrativas, 
até mesmo linhas de crédito 
com taxa zero.

A linha Mais Crédito ofere-
ce valor de até R$ 21 mil, com 
financiamento destinado aos 
microempreendedores sem 
necessidade de garantia.

Na GoiásFomento Investi-
mento, o empréstimo é ofere-
cido para a empresa investir 
na compra de equipamentos, 
reforma e aquisição de bens. 
O valor do empréstimo pode 
ser parcelado em até 60 me-

ses com 12 meses de carência.
Na linha de crédito Goiás-

Fomento Giro, o parcelamen-
to é de 24 meses com até três 
meses de carência, para refor-
çar o estoque da empresa e a 
aquisição de insumo para a 
produção.

A GoiásFomento Turismo 
oferece empréstimo especial 
para financiar projetos turís-
ticos, com limite de até R$ 2 
milhões, taxa de juros de 5% 
ao ano mais INPC e carência 
de até 60 meses.

São parceiros da Semana 
do Crédito o Sebrae-GO, As-
sociação Comercial e Indus-
trial (Acim Mineiros), Câmara 
de Dirigentes Lojistas (CDL) e 
Câmara Municipal.

“Faço um agradecimento 
especial ao governador Ro-
naldo caiado por mais essa 
importante iniciativa em 
Mineiros que muito vai con-
tribuir para a expansão das 
empresas, com mais empre-
gos, renda e desenvolvimento 
para o município. Igualmen-
te fica meu muito obrigado à 
direção da GoiásFomento e a 
todas as instituições parcei-
ras que cooperam para nosso 
crescimento”, destacou o pre-
feito Aleomar Rezende.

Saiba mais
A Agência de Fomento de 

Goiás é uma empresa de eco-
nomia mista de capital fecha-
do, supervisionada e fiscali-
zada pelo Banco Central do 
Brasil, jurisdicionada à Secre-
taria de Estado da Retomada 
(SER), tendo o Estado de Goi-
ás o seu controle acionário, 
por ser acionista majoritário.

A agência é um instrumen-
to de execução de políticas 
públicas de desenvolvimento 
do Estado de Goiás e tem por 
objetivo estimular os investi-

mentos produtivos, em infra-
estrutura econômica e social, 
contribuindo para o cresci-
mento sustentável por meio 
da prospecção de oportuni-
dades de negócios, geração e 
manutenção de empregos e 
renda, modernização das es-
truturas produtivas, aumento 
da competividade estadual 
e redução das desigualdades 
sociais e regionais.

A GoiásFomento tem como 
propósito contribuir para a 
aceleração do desenvolvi-
mento socioeconômico e sus-
tentável do Estado de Goiás, 
estimulando a realização de 
investimentos, a criação de 
emprego e renda para as fa-
mílias, a modernização das 
estruturas produtivas, o au-
mento da competitividade, a 
redução das desigualdades 
regionais e setoriais, median-
te a concessão de crédito em 
condições favoráveis.

Técnicos da Agência de 
Fomento estarão em 
Mineiros para prestar 
atendimento direto em 
empréstimos com taxas 
de juros atrativas, inclusive 
linha com taxa zero

Semana do Crédito de Mineiros acontece de 24 a 28 de junho, das 9h às 17h, no auditório do Paço 2, no Ipê 
Shopping — Foto: Reprodução.

Câmara de Rio Verde aprecia
vetos do Executivo Municipal

REDAÇÃO

As sessões ordinárias do 
mês de junho tiveram início na 
noite desta segunda-feira (17) 
com a apresentação de dois 
vetos oriundos do Executivo e 
leitura vários requerimentos.

Um dos vetos apresentados 
aos vereadores refere-se ao 
veto parcial a alteração da Lei 
nº 7.425/2023 que regulamen-
ta a prestação de serviço de 
transporte remunerado priva-
do individual de passageiros 
intermediado por plataformas 
digitais ou aplicativos”.

Com a proposta, consta na 
redação do Art. 7º, $ 4º, da Lei 
nº 7.425/2023 que, sem preju-

ízo da fiscalização municipal, 
caberá às operadoras verifica-
rem o atendimento pelos con-
dutores quanto aos requisitos 
mínimos para o exercício da 
atividade, conforme disposto 
nesta lei e no Código de Trân-
sito Brasileiro.

Outro veto apresentado 
para apreciação da Câmara 
refere-se a veto total à Lei Nº. 
7.515/2024, sobre a isenção 
do pagamento de taxa de ins-
crição para atletas idosos em 
eventos esportivos realizados 
em áreas, vias, equipamentos 
ou estabelecimentos no mu-
nicípio.

De acordo com a matéria, 
entende-se a necessidade de 
incentivar a promoção da prá-
tica esportiva entre os idosos 
para a saúde física, mental e 
social, especialmente diante 
das dificuldades financeiras. 
No entanto, diante da ausên-
cia de contrapartida por parte 
do público-alvo, o benefício se 
tornou gratuito, o que viola a 
norma proibitiva do Art. 73, $ 

10, da Lei nº 9.504/1997.

Pauta
Na mesma seção foi lido ofí-

cio do prefeito municipal onde 
solicita a retirada de pauta de 

alguns projetos de lei enviados 
nas sessões legislativas de maio. 
As matérias são referentes ao 
Estatuto dos Servidores do Mu-
nicípio de Rio Verde; Plano de 
Cargos e Vencimentos dos Fun-

cionários do Município; Guarda 
Municipal e o Plano de Cargos, 
Carreiras e Vencimentos dos 
Servidores do Quadro Perma-
nente da área fim da Secretaria 
Municipal de Saúde”.

Vetos do prefeito referem-
se a leis que regulam 
serviços de transporte por 
aplicativos e que isenta 
idosos da taxa de inscrição 
para eventos esportivos 
realizados pelo município

Plenário da Câmara Municipal de Rio Verde, durante sessão nesta segunda-feira, 17/6 — Foto: Reprodução.

Semana do Crédito oferta empréstimos com taxas de juros atrativas em 
diversas linhas de crédito — Foto: Reprodução.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Bolsonaro participa de
carreata em apoio a Lissauer Vieira

REDAÇÃO

Na manhã desta terça-feira 
(18), aconteceu o lançamento 
da pré-campanha de Lissauer 
Vieira (PL) à prefeitura de Rio 
Verde. O evento contou com a 
presença do ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

Além do ex-presidente, par-
ticiparam do evento o senador 
Wilder Morais, os deputados 
estaduais Eduardo Prado, Ma-
jor Araújo, Amauri Ribeiro, 
Paulo Cézar Martins, o ex-de-
putado federal Major Vitor 
Hugo e o estadual Fred Rodri-
gues.

A cerimônia iniciou com um 
café da manhã para empre-
sários no CTG Querência, na 
sequencia aconteceu uma car-
reata que percorreu a Avenida 
Presidente Vargas pelas princi-
pais ruas comerciais da cidade 

e encerrou num salão de festas 
onde foi realizado um almoço 
para apoiadores. 

A oficialização da candi-
datura à prefeitura da cidade 
se destacou não apenas pela 
participação de pessoas reno-
madas na política, mas pela 
participação popular. “É mui-
to gratificante ver tanta gente 
reunida em prol de um projeto 
que visa o crescimento e o de-
senvolvimento de Rio Verde”, 
afirmou Lissauer.

O vereador Lucivaldo Me-
deiros (PSD) será o candidato 
a vice-prefeito na chapa de Lis-
sauer.

Rumos da campanha
O ex-presidente da Alego 

afirmou em recente entrevista 
ao Portal HOJE que há um des-
perdício com o crescimento 
exponencial da cidade de Rio 
Verde, sobretudo por causa do 
agronegócio como principal 
causa da modernização da ci-
dade. Além disso, comentou 
também sobre o alto custo de 
vida da cidade. 

O ex-deputado citou ainda 
que as pessoas da cidade pre-
cisam se mudar de Rio Verde e 
viver em outros municípios por 
causa do alto custo de vista por 

lá. Com isto, ele afirma que Rio 
Verde precisa da “mão de obra 
qualificada” das pessoas que 
ali vivem. 

Lissauer afirmou que o cus-
to de vida vai continuar au-
mentando, já que é atrelado ao 
agronegócio. “Nós precisamos 
que as pessoas se qualifiquem, 
com acesso aos cursos profis-

sionalizantes, tratando parce-
rias público-privadas, para po-
derem ganhar mais, um salário 
mais justo que acompanha o 
ritmo de desenvolvimento da 
cidade, esse é o nosso projeto.”

Um dos principais motes 
do ex-deputado estadual para 
disputar a Prefeitura de Rio 
Verde neste ano, conforme ele, 

será o de ressaltar a experiên-
cia adquirida ao longo de dois 
mandatos como presidente do 
Legislativo estadual. No perío-
do em que comandou a Alego, 
Vieira era filiado ao PSD, parti-
do que deixou em setembro do 
ano passado quando migrou 
para o PL de Valdemar Costa 
Neto.

“É muito gratificante ver 
tanta gente reunida em 
prol de um projeto que 
visa o crescimento e o 
desenvolvimento de Rio 
Verde”, afirmou Lissauer 
Vieira

Eleições 2024: Bolsonaro lidera carreata em Rio Verde no lançamento da pré-campanha de Lissauer Vieira — 
Foto: Reprodução.

Expo Rio Verde 2024 abre
inscrições para cadastros de barracas

REDAÇÃO

As inscrições para comer-
ciantes que desejam montar 
barracas para vender alimentos 

e artesanatos nas proximidades 
do Parque de Exposições Gari-
baldi da Silveira Leão, durante 
a Expo Rio Verde 2024, iniciam 
nesta segunda-feira (24).  

Os interessados em uma 
vaga, devem procurar o De-
partamento de Fiscalização e 
Posturas que fica na Avenida 
José Walter, Qd 43, LT 7, Bairro 
Morada do Sol. O atendimento 
acontece por ordem de chega-
da, a partir das 8h.

É importante ressaltar que 

quem desejar organizar esta-
cionamentos durante o evento 
também precisa se cadastrar. A 
documentação a serem apre-
sentadas no ato do cadastra-
mento é: CPF, RG, Comprovan-
te de endereço, escritura do 
imóvel ou contrato de locação e 
CERCON - Certificado emitido 
pelo Corpo de Bombeiros.

A Expo Rio Verde 2024 acon-
tece de 4 a 14 de junho, com 
diversas atrações e shows com 
artistas renomados.

O atendimento acontece 
por ordem de chegada, 
a partir das 8h. Quem 
deseja organizar 
estacionamentos durante 
o evento também precisa 
se cadastrar

A Expo Rio Verde 2024 abriu inscrições para cadastros de barracas. 
Atendimento inicia às 08h da próxima segunda-feira, 24 — Foto: 

Reprodução.

Torresmofest, maior festival de torresmo
do Brasil, chega a Rio Verde nesta quinta, 20

REDAÇÃO

O Buriti Shopping Rio Ver-
de anunciou que o Torres-
mofest estará de volta entre 
os dias 20 a 23 de junho. Essa 
será a segunda edição do fes-
tival no município, que conta 
com uma vasta programação 
de shows.

 O Torresmofest já realizou 
mais de 240 edições em di-
versas cidades dos estados de 

São Paulo, Rio de Janeiro, Mi-
nas Gerais e Paraná. O Even-
to promove diversas receitas 
como o joelho de porco, leitão 
à pururuca, torresmo de rolo, 
pernil, costela suína, pancetta, 
entre outras.

Para os apaixonados por 
torresmo – o carro-chefe deste 
festival gastronômico – há di-
ferentes preparos da iguaria. 
Por exemplo, torresmo de rolo, 
torresmo pururuca e torresmo 

de boteco.
Além disso, as diversas 

barracas do festival ainda ofe-
recem outras opções como: 
costela fogo de chão, baião de 
dois, feijão tropeiro, lanches 
de costela, batatas, doces e até 
hambúrguer com shimeji. Tudo 
isso acompanhado do exclusivo 
chopp artesanal.

Com entrada gratuita, o 
evento será realizado no esta-
cionamento do shopping Buriti. 
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Réus são condenados por morte 
de detento no presídio de Jataí

REDAÇÃO

Após denúncia do Ministé-
rio Público de Goiás (MPGO), 
10 réus foram condenados pelo 
júri popular por homicídio tri-
plamente qualificado (motivo 
torpe, meio cruel e com empre-
go de recurso que dificultou a 
defesa da vítima) e 1 por lesão 
corporal grave contra Eufrázio 
Reis Morais da Silva Filho, 
ocorrido em abril de 2019, na 
Unidade Prisional de Jataí. Um 
único acusado no processo foi 
absolvido.

De acordo com a denúncia 
oferecida pelo promotor de Jus-
tiça Paulo de Tharso Brondi em 
junho de 2019, por volta das 11 
horas da data do crime, os réus, 
por suspeitarem que a vítima, 
pertencente a uma facção rival, 
estava repassando informações 
para os detentos de uma outra 
ala, a agrediram fortemente 
com socos, pontapés, pauladas 
e enforcamento, até a sua mor-
te. As ações foram filmadas por 
um deles.

Foram denunciados Diego 
Ferreira Carrijo, Marcos Gomes 
de Castro, Igor Silva Cavalcan-
te, Weiner Francisco Camargo, 

Thiago Alves Xavier, Semilton 
Alves dos Santos Júnior, Célio 
Rezende de Moraes Filho, Jorge 
Duran Parada Júnior, Eric Oba-
nion Pinto, Wellington Ferreira 
de Oliveira, Elismar Neiva da 
Silva e Vinícius Silva Almeida.

Durante o processamento 
da ação penal, os autos princi-
pais foram desmembrados e os 
réus foram julgados e condena-
dos em sessões do Tribunal do 
Júri realizadas ao longo de 2023 
e neste ano. 

O primeiro júri, tendo como 
réus Diego, Marcos Gomes, 
Igor Silva, Thiago Alves e Se-
milton Alves, foi realizado em 8 
de março de 2023, atuando na 
acusação o promotor de Justiça 
Lucas Otaviano da Silva. As pe-
nas dos acusados ficaram assim 
definidas nesse julgamento (to-
das em regime inicial fechado):

•    Diego Ferreira Carrijo – 20 
anos de reclusão;

•    Marcos Gomes de Castro 
– 21 anos de reclusão; 

•    Igor Silva Cavalcante – 19 
anos de reclusão;

•    Thiago Alves Xavier – 20 
anos de reclusão,

•    Semilton Alves dos Santos 
Junior – 21 anos de reclusão.

O segundo julgamento foi o 
de Weiner Francisco Camargo, 
no âmbito do Programa Pro-Jú-
ri, com acusação do promotor 
de Justiça Alberto Francisco 
Cachuba Júnior. O réu acabou 
absolvido pelo Conselho de 
Sentença.

O terceiro julgamento, em 
26 de fevereiro deste ano, teve 
como réus Célio, Jorge e Wellin-
gton, com sustentação da acu-
sação feita pelo promotor Lu-
cas Otaviano da Silva. Célio 
Rezende de Moraes Filho foi 
condenado a 17 anos e 6 me-
ses de reclusão, Jorge Duran 
Parada Júnior foi condenado 
a também 17 anos e 6 meses 
de reclusão, ambos em regime 
inicial fechado. Wellington Fer-
reira de Oliveira foi condenado 
por lesão corporal grave à pena 
de 5 anos de reclusão, em regi-
me inicial semiaberto.

O quarto júri foi o de Elismar 
e de Vinícius, ocorrido em 24 
de abril deste ano, atuando na 
acusação também o promotor 
de Justiça Lucas Otaviano. Elis-
mar foi condenado a 24 anos e 
9 meses de reclusão e Vinícius 
Silva Almeida a 19 anos de re-
clusão, os dois em regime ini-
cial fechado.

Por fim, foi julgado Eric 
Obanion Pinto. Este quinto 
julgamento foi realizado na úl-
tima quinta-feira (13/6), com 
sustentação da acusação pelo 
promotor de Justiça Lucas Ota-
viano. O réu foi condenado a 20 
anos de reclusão.

À exceção de Wellington, 
que foi condenado por lesão 
corporal grave, as demais con-
denações foram pelo crime de 
homicídio triplamente qualifi-
cado.

JATAÍ

Condenação foi pelo 
homicídio triplamente 
qualificado do preso 
Eufrázio Morais da Silva 
Filho, ocorrido em abril 
de 2019

O vereador Durval Júnior 
requereu ao executivo a utili-
zação de raspa de asfalto (fre-
sado) na manutenção do pátio 
da Escola Municipal Campos 
Elísios. Localizada na zona 
rural, a unidade de ensino é 
tomada pela poeira na época 
das chuvas e apresenta terreno 
alagado, escorregadio e inutili-
zável no período chuvoso. “Tal 
requerimento se faz necessário 
para que traga segurança e con-
forto para todos os usuários da-
quela escola, pois a utilização 
da fresa de asfalto é uma forma 
eficiente e prática para realizar 
este tipo de serviço e solucionar 
o problema”, afirmou ele.

Durval pede reforma do pátio 
da escola Campos Elísios

Prefeitura inaugura avenida 
Governador Maguito Vilela 

nesta quarta, 19

Com a presença do vice-go-
vernador Daniel Vilela, a pre-
feitura de Jataí inaugura nesta 
quarta-feira (19) a duplicação, 
paisagismo e iluminação, da 
Avenida Governador Maguito 
Vilela, que liga a BR 060, no tre-
vo de Rio Verde, até o Lago JK, 
na entrada da cidade.

Na semana passada foram 
concluídos os últimos prepara-
tivos e o teste da nova ilumina-
ção.

O prefeito Humberto Ma-
chado publicou em suas redes 
sociais uma foto mostrando a 
avenida toda iluminada e co-
mentando sobre a beleza da 

nova iluminação. “Olha o tanto 
que ficou bonita até de longe, de 
perto a noite parece dia. Vamos, 
portanto, inaugurar a duplica-
ção, paisagismo e iluminação”, 
declarou o prefeito.

Mais homenagens
O anel viário composto pelo 

trecho da BR-158, iniciado em 
seu entroncamento com a BR-
060 até o entroncamento com 
a rodovia GO-184 e pelo trecho 
da BR-060, iniciado no entron-
camento com a BR-158 até o 
entroncamento com a rodovia 
GO-050, em Jataí, vai se chamar 
anel viário Governador Maguito 

Vilela.
A Lei tem origem em um Pro-

jeto de Lei do deputado federal 
João Campos, aprovado no Se-
nado Federal no ano passado. 
Na justificativa, o deputado 
mencionou que, em que pese 
ter sua vida dedicada ao estado 
de Goiás, “Maguito Vilela im-
pressionou o Brasil inteiro com 
sua capacidade administrativa.”

“Pela sua obra, pelo ser hu-
mano que foi, pela sua história, 
por toda dedicação ao estado de 
Goiás, que orgulha a todos os 
goianos, Maguito Vilela merece 
esta homenagem”, argumentou 
Campos na época.

O vereador Deuzair Paren-
te reivindicou à administração 
municipal a construção de uma 
praça no bairro Flamboyant, 
com arborização, paisagismo, 
academia ao ar livre e playgrou-
nd. “A obra seria realizada em 
uma das áreas públicas existen-
tes no setor, para melhor aten-
der a população, proporcio-
nando local adequado e seguro 
para o lazer das famílias locais”, 
afirmou ele.

Deuzair reivindica praça para 
o bairro Flamboyant

O vereador Genilson Santos 
requereu à SMT a implanta-
ção de estacionamento prio-
ritário para idosos e pessoas 
com deficiência na entrada de 
emergência do Hospital Esta-
dual Dr. Serafim de Carvalho. 
“São vários os pedidos nesse 
sentido, uma vez que naquele 
local existem apenas vagas de 
estacionamento rotativo, o que 
garante a qualquer público pa-
rar no local, mesmo não tendo 
dificuldades de mobilidade”, re-
latou ele.

Genilson defende 
estacionamento 

prioritário em hospital

O vereador Marcos Patrick 
solicitou ao executivo a revita-
lização de toda a extensão da 
pista de caminhada da Avenida 
Castelo Branco, em frente ao 
Batalhão do Exército. “A obra 
vai melhorar o aspecto da ave-
nida e oferecer aos moradores 
uma opção mais segura para a 
realização de atividades físicas, 
como corrida e caminhadas di-
árias”, disse ele.

Marcos Patrick pede 
revitalização de pista de 

caminhada
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MOACIR DE 
MELO

Torto Arado é o nome 
do livro do escritor brasi-
leiro Itamar Vieira Júnior, 
que retrata, através de 
duas personagens femini-
nas (Bibiana e Belonísia), 
suas histórias de vidas 
com atribulações promo-
vidas pelas desigualdades 
raciais, sociais e de gêne-
ro em nosso país, além, 
também, de retratar as re-
sistências ancestrais das 
lutas dos povos quilom-
bolas, bem como, de toda 
uma nação composta por 
negros remanescentes da 
desorganizada libertação 
dos escravos em 1.888, 
fato que deixou uma gran-
de nação de negros à sua 
própria sorte, sem qual-
quer amparo, além de de-
sarrumar a economia do 
país de então.

Na expressão do escri-
tor, Torto Arado repre-
senta um instrumento do 
passado arcaico e obso-
leto que simboliza a per-
manência do passado co-
lonial, dentro da seguinte 

visão ideológica de que 
um arado torto, deforma-
do, que não penetra a ter-
ra e, de tal forma, deixa-a 
infértil, destruída e dilace-
rada.

O livro é baseado nas vi-
vencias do escritor diante 
da pobreza, falta de mora-
dia e, principalmente, fal-
ta de acesso à educação. 
Vale ressaltar o esforço do 
personagem Zeca Chapéu 
Grande para convencer o 
Prefeito a levar educação, 
através de uma escola, aos 
trabalhadores da comuni-
dade onde vivem os perso-
nagens. O livro é sucesso 
de vendas e de críticas, foi 
contemplado com o prê-
mio Jabuti de Romance 
literário e Jabuti Literá-
rio publicado no exterior 
em 2020 e traduzido para 
mais de 20 países.

E por que o livro é su-
cesso de Vendas? Simples-
mente porque ele retrata, 
apesar de contemplar os 
anos 1930-40, o momento 
sempre atual da sociedade 

brasileira. Ou seja, nada 
ou pouca coisa mudou, em 
suas desigualdades crôni-
cas sem procurar solução 
e isto concorre para que 
os sofrimentos de muitos 
concorram para a riqueza 
de outros poucos.

Sim, apesar de sermos 
uma nação constituída 
basicamente de três ra-
ças: branco português, in-
dígenas e africanos, com 
a abolição da escravidão 
de maneira atabalhoada, 
uma destas raças, a negra, 
fora deixada à margem do 
contexto sócioeconômico 
da nação brasileira e à sua 
própria sorte: sem reparo, 
sem terra, sem casa, sem 
educação escolar, jogo 
muito duro. Está aí, então, 
a base estrutural para a 
desigualdade que desafia 
gerações, na visão do es-
critor.

Já com o mesmo senti-
mento, o escritor sociólo-
go brasileiro Jessé Souza, 
publicou em 2017, o livro 
de título “A Elite do Atra-
so -  da Escravidão à Lava 
Jato”, em que analisa seu 
posicionamento sobre o 
que denomina de pacto 
dos donos do poder para 
perpetuar uma sociedade 
cruel forjada na escravi-
dão.

O livro inicia-se com 
uma célebre citação de 
Dom Helder Câmara: “Se 
dou comida a um pobre 

me chamam de santo. Mas 
quando pergunto por que 
são pobres, me chamam 
de comunista”. Na verda-
de, aqui trata-se de um 
conceito criado nas cabe-
ças das pessoas por quem 
não interessava melhorias 
geral da nação com um 
todo, conceito que o es-
critor, no livro, tenta revi-
sar. Tarefa árdua! Também 
vale muito a leitura para 
conhecer a formação eco-
nômica e social brasileira.

Analisando o contex-
to, o escritor é duro nas 
afirmações: “O Brasil não 
simplesmente abandonou 
os escravos e seus descen-
dentes à miséria. Os brasi-
leiros das classes superio-
res cevaram a miséria e a 
construíram ativamente. 
Construiu-se uma classe 
de humilhados para assim 
explorá-los por pouco e 
para construir uma dis-
tinção meritocrática co-
varde contra quem nunca 
teve igualdade de ponto de 
partida.”

Por outro lado, outro fa-
tor gerador das desigual-
dades analisadas são as 
lutas de classes por privi-
légios que construiu alian-
ças e preconceitos; além 
disto, o autor faz um diag-
nóstico do momento atual 
(2016-17), batendo forte 
no que chamou de con-
luio entre a grande mídia 
e a então Lava-Jato. Vale a 

pena a leitura.
Mas, pensando bem, o 

que nos reserva para o fu-
turo? Será que poderemos 
ter esperanças que um dia 
teremos uma nação edu-
cadora? Teremos uma es-
cola pública de qualidade 
e que venha proporcional 
igualdade de oportunida-
de a todos? Ou vamos con-
tinuar a escravidão agora 
e antes proporcionada 
pela falta de oportunidade 
e igualdade na educação, 
saúde e segurança, sen-
do certo que a educação 
nunca foi prioridade en-
tre nossos políticos bra-
sileiros? Até quando será 
assim? Qual a chance de 
um menino pobre e negro 
competir em igualdade de 
condições?

Até porque, grande ver-
dade, os filhos de ricos do 
passado estudavam em 
Portugal ou França e hoje 
estudam nas melhores es-
colas particulares Brasil 
afora. A questão que fica é: 
Para onde vai a nação e a 
pátria brasileira?  Enquan-
to isto, os dependentes do 
erário público só aumen-
tarão. Hajam bolsas disto 
e daquilo! Vamos pensar 
nisto? Fica o convite.

Economista e empresário 
em Anápolis

Da elite do atraso ao torto arado 
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Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Lógico que a declaração do presidente da Câmara Federal, 
Arthur Lira, é uma provocação ao presidente Lula, que desde 
o início da sua gestão tem feito críticas ao comportamento 
do presidente do Banco Central (Bacen), Campos Neto. A 
economia do Brasil patina justamente porque o Bacen tem 
feito uma gestão para agradar os grandes empresários em 
detrimento da maioria dos trabalhadores brasileiros. Se a 
gestão do Bacen é boa, é boa para Lira, que desconhece a 
verdadeira realidade do povo. Para Lira, que não deve gastar 
com combustiveis, os preços praticados pela Petrobras, 
que aviltam os bolsos dos brasileiros, também, devem estar 
no caminho certo. Lira, como uma parcela dos políticos 
tupiniquins, parece jogar contra o povo. E parte do povo, 
infelizmente, não se atém para isso.

lKênia Cardoso de Paula (foto) lança o primeiro 
livro coletivo da ABMCJ Goiás: ‘Direito das 
Mulheres e das Meninas’. Será amanhã, em 
noite de autógrafos, no Espaço de Eventos 
Enne, no Setor Marista. A obra é feita com a 
colaboração de 34 autores comprometidos 
com a luta pela igualdade de gênero e 
pelos Direitos Humanos.
lO Coco Bambu, rede nacional de 

restaurantes especializada em gastronomia 
de frutos do mar, inaugura sua segunda unidade em 
Goiânia, no Passeio das Águas Shopping, com capacidade 
para 230 lugares, incluindo espaço Kids com monitores 
para até 50 crianças e uma varanda Pet Friendly.
lAmanhã é dia de ‘Rock Junino’ com apresentações das 

bandas De Repente Nóis, Chá pra Dois e Reptiliannos. Além 
dos shows, o evento oferece barraquinhas com comidas 
típicas juninas e uma quadrilha improvisada envolvendo os 
participantes. Será no Bosque dos Buritis, às 17h e free. 
l’Filhos, obedeçam a seus pais no Senhor, pois isso é justo. 

“Honra teu pai e tua mãe” - este é o primeiro mandamento 
com promessa - “para que tudo te corra bem e tenhas longa 
vida sobre a terra’. - Efésios 6:1-3

Quando o discurso é 
distante da realidade 

Fórum
Nesta quinta-feira, às  
14h, no Instituto Histórico e 
Geográfico de Goiás (IHGG), 
acontece o Fórum Estadual 
de Mulheres de Instâncias 
de Partidos Políticos, que 
visa capacitar e orientar as 
mulheres candidatas nas 
eleições deste ano.

Direitos
A procuradora de  
Justiça, Villis Marra Gomes 
(na foto acima), titular da 
25ª Procuradoria de Justiça 
do Ministério Público, vai 
falar sobre ‘Os Direitos 
das Candidatas Mulheres, 
Legislação, Avanços  
e Desafios’. 

Conciliação
Os presidentes do 
(SecoviGoiás), Antônio Carlos 
da Costa; da ADU-GO, João 
Victor Araújo e do Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), 
desembargador Carlos 
França, assinam hoje termo 
de cooperação do projeto 
‘Eu Escolho Conciliar’. 

Parceria
A parceria será entre 
o Fórum Goiano de 
Habitação e o TJ para 
estimular a conciliação.  

Tragédia
No Sul, os problemas se 
avolumam e as águas não 
param de cair e pelo jeito, a 
solidariedade, diminuiu numa 
velocidade que assusta.  

Negócios
Mais preocupado em ‘caçar’ 
confusão do que melhorar 
seus negócios, Elon Musk 
começa a ver números 
negativos em seus vários 
empreendimentos.  

Atrás
Só para se ter uma ideia, 
a Tesla, indústria de carros 
elétricos, está atrás da chinesa 
BYD em vendas. 

Espaço
Sem falar na SpaceX, 
que sempre apresentou 
probleminhas em seus 
‘lançamentos’ espaciais.  
A coisa complica.

‘PRESTA ATENÇÃO, SE FOR NECESSÁRIO SER CANDIDATO PARA EVITAR QUE OS TROGLODITAS QUE GOVERNARAM ESSE PAÍS VOLTEM A GOVERNAR, PODE FICAR CERTO QUE 
MEU 80 ANOS VIRARÁ EM 40 E VIRAREI CANDIDATO. MAS NÃO É A PRIMEIRA HIPÓTESE. NÃO QUERO DISCUTIR REELEIÇÃO EM 2026 PORQUE TENHO APENAS UM ANO E SETE 

MESES DE MANDATO. TEM MUITA GENTE BOA PRA SER CANDIDATO, EU NÃO PRECISO SER CANDIDATO’, PRESIDENTE LULA

Os cuidados na Era Digital  
Em todo o mundo, crianças e adolescentes estão 
em perigo. É o que diz o professor de psicologia 
da Universidade de Nova York, Jonathan Haidt, 
em seu livro ‘A geração ansiosa’. O tema levou 
a Escola Interamérica a realizar discussões com 
professores, estudantes e as famílias. Nesta quinta, 
a instituição vai realizar o webinar ‘Conversando 
com (e sobre) a família’, com o pediatra e sanitarista Daniel Becker 
(foto), referência no assunto, com mediação da médica infectologista 
Cristiana Toscano e da psicóloga Thaís de Lucena. A discussão online 
começa às 19h30 e vai debater as quatro reformas necessárias 
que devem ser implementadas para uma infância e adolescência 
mais saudáveis na era digital. O bate-papo é aberto à comunidade. 
Informações no (62) 3526-8500 / 8550.

Um encontro sobre empreendedorismo 
A  executiva e palestrante Belkiss Lucas, aniversariante de hoje, 
e Roberta Escher comandam o evento ‘Empreendedorismo 
Feminino, Gerações e Legado’, amanhã, durante almoço 
exclusivo de mulheres de negócios, no Grano Cucina, Alphaville 
Goiânia, às 12h, que contará com mulheres que inspiram outras 
mulheres. São elas: Déborah Machado, Dullis Carvalho, Helena 
Ribeiro, Marina Zuppani, Marisa Carneiro e Priscila Rezende, que 
vão trocar ideias, sobre empreendedorismo, gerações e legado.

TSE: Fundo Eleitoral libera
quase R$ 5 bilhões para
eleições municipais de 2024

Redação

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) divulgou os valo-
res do Fundo Especial de Fi-
nanciamento de Campanha 
(FEFC) destinados para reali-
zação das campanhas munici-
pais deste ano. Ao todo são R$ 
4.961.519.777,00 a serem dis-
tribuídos entre 29 siglas. O va-
lor do Fundo foi definido pelo 
Congresso Nacional e divulga-
do na última segunda-feira, 17. 
O PL e o PT são os partidos que 
mais recebem verba. 

Em 2015, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) proibiu o 
financiamento de campanhas 
por empresas privadas, na se-
quência, em 2017, o Congresso 
Nacional estabeleceu os repas-
ses do Fundo Eleitoral. Vale 
destacar que, além do FEFC, 
as siglas também contam com 
o Fundo Partidário para conti-
nuidade das atividades de cada 
sigla. Segundo informações 
do próprio TSE, este fundo “é 
constituído por dotações or-
çamentárias da União, multas, 
penalidades, doações e outros 
recursos financeiros que lhes 
forem atribuídos por lei”.   

Veja quanto cada partido 
deve receber: Partido Libe-
ral (PL) – R$ 886.839.487,85 
(17,87%); Partido dos Trabalha-
dores (PT) – R$ 619.859.348,70 
(12,49%); União Brasil (UB) 
– R$ 536.557.338,93 (10,81%); 
Partido Social Democráti-
co (PSD) – R$ 420.971.570,08 
(8,48%); Progressistas (PP) – R$ 
417.291.696,27 (8,41%); Movi-
mento Democrático Brasilei-
ro (MDB) – R$ 404.603.269,54 
(8,15%); Republicanos – R$ 
343.901.521,34 (6,93%); Po-
demos – R$ 236.660.900,06 
(4,77%); Partido Democrá-

tico Trabalhista (PDT) – R$ 
173.962.508,38 (3,51%); Partido 
da Social Democracia Brasilei-
ra (PSDB) – R$ 147.950.332,67 
(2,98%).

E ainda: Partido Socia-
lista Brasileiro (PSB) – R$ 
147.637.680,85 (2,98%); Par-
tido Socialismo e Liberdade 
(PSOL) – R$ 126.893.829,69 
(2,56%); Solidariedade – R$ 
88.586.729,91 (1,79%); Avan-
te – R$ 72.585.298,78 (1,46%); 
Partido Renovação Democrá-
tica (PRD) – R$ 71.877.097,90 
(1,45%); Cidadania – R$ 
60.257.867,86 (1,21%); Partido 
Comunista do Brasil (PCdoB) 
– R$ 55.972.943,54 (1,13%); 
Partido Verde (PV) – R$ 
45.280.538,99 (0,91%); Novo – 
R$ 37.133.690,61 (0,75%); Rede 
– R$ 35.900.485,05 (0,72%). 

Agir, Democracia Cristã 
(DC), Mobiliza, Partido Co-
munista Brasileiro (PCB), Par-
tido da Causa Operária (PCO), 
Partido da Mulher Brasileira 
(PMB), Partido Renovador Tra-
balhista Brasileiro (PRTB), Par-
tido Socialista dos Trabalhado-
res Unificado (PSTU) e Unidade 
Popular (UP) devem receber, 
cada um, R$ 3.421.737,78. O 
repasse dos valores considera o 
tamanho das siglas na Câmara, 
além da cota reservada para o 
Senado. 

Para receber os valores, os 
partidos devem definir quanto 
cada candidato e candidata da 
sigla vai receber, respeitando 
sempre a legislação eleitoral, 
incluindo a questão das cotas 
raciais e cotas para mulheres. 
Ao final do pleito, os partidos 
devem apresentar prestação de 
contas detalhada, que deve ser 
aprovada pelo plenário do Tri-
bunal.  

TJGO amplia revitalização
dos prédios com novas
ordens de serviço e obras
Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás 
(TJGO), desembargador Carlos 
França, assinou novas ordens 
de serviço para a revitalização 
e modernização de mais 32 
edifícios do Poder Judiciário 
estadual. O corregedor-geral de 
Justiça do Estado de Goiás, de-
sembargador Leandro Crispim, 
também participou do ato, rea-
lizado no Salão Nobre da Presi-
dência do TJGO.

As novas obras abrangem 
os edifícios dos fóruns das co-
marcas de Cavalcante, Flores 
de Goiás, Alto Paraíso de Goi-
ás, Alvorada do Norte, Araçu, 
Iaciara, Campos Belos, Posse, 
São Domingos, Inhumas, Itau-
çu, Nazário, Petrolina, Aruanã, 
Mozarlândia, Nova Crixás, São 

Miguel do Araguaia, Goiás, 
Itapirapuã, Jussara, Itaberaí, 
Abadiânia, Alexânia, Silvânia, 
Santo Antônio do Descoberto, 
Cidade Ocidental, Cristalina, 
Novo Gama, Valparaíso e Lu-
ziânia. Também serão refor-
mados o Centro de Cultura e 
Memória do Poder Judiciário, 
sediado na cidade de Goiás, e o 
Depósito Judicial de Inhumas.

A revitalização e moderni-
zação dos fóruns fazem parte 
de um estudo minucioso con-
duzido pela equipe técnica do 
TJGO, que identificou a neces-
sidade de melhorias em diver-
sas áreas, como acessibilidade, 
climatização, telhados e facha-
das. As obras visam solucionar 
problemas estruturais existen-
tes e aprimorar a experiência 
de todos que utilizam os espa-
ços do Poder Judiciário.



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 19 DE JUNHO 19 DE JUNHO DE 2024DE 2024 7QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 19 DE JUNHO 19 DE JUNHO DE 2024DE 2024 7DM

Bolsonaro reforça pré-campanha
de membros do PL às prefeituras

ELEIÇÕES 2024

Helton Lenine

O ex-presidente Jair Bolsonaro 
iniciou uma maratona por cinco 
cidades goianas, em respaldo às 
pré-campanhas dos candidatos 
do PL às prefeituras. Ao lado do 
senador Wilder Morais, presiden-
te estadual do partido, e do Major 
Vitor Hugo, vice-presidente da le-
genda, Bolsonaro cumpriu agen-
das em Jataí, Rio Verde e Apareci-
da de Goiânia.

No sudoeste goiano, berço 
do agronegócio, segmento iden-
tificado com o bolsonarismo, o 
ex-presidente participou de car-
reata e motociata em Jatai, se-
gunda-feira (18), para reforçar a 
pré-campanha do vice-prefeito 
Geneilton Assis, que vai disputar 
a prefeitura nas eleições deste 
ano. Assis terá como adversário 
o prefeito Humberto Machado 
(MDB), que vai concorrer à ree-
leição.

Em Rio Verde, Jair Bolsonaro 
cumpriu agenda, nesta terça-feira 
(18), incluindo evento político e 
carreata, em apoio ao pré-candi-
dato Lissauer Vieira, ex-presiden-
te da Assembleia Legislativa, ago-
ra postulante ao cargo de prefeito 
da cidade. Vieira enfrenta o grupo 
do prefeito Paulo do Vale (União 
Brasil), já reeleito, que tem como 
candidato o médico Wellington 
Carrijo (MDB).

Aparecida de Goiânia
Bolsonaro esteve nesta ter-

ça-feira (18), em Aparecida de 
Goiânia, segundo maior colégio 
eleitoral do estado, para reforçar 
a pré-campanha do deputado 
federal Professor Alcides, que 
enfrenta o grupo formado pelo 
União Brasil e MDB. O ex-presi-
dente, mais uma vez, participou 
de carreata, motociata e de um 
ato político no Jardim Tiradentes.

Em seu discurso, Bolsonaro 
destacou a performance eleitoral 
do PL em Goiás, nas eleições de 
2022 quando derrotou, em dois 
turnos, o petista Luiz Inácio Lula 
da Silva. “Aqui em Aparecida de 
Goiânia, com a ajuda do Profes-
sor Alcides, Wilder Morais, Major 
Vitor Hugo, Gustavo Gayer e tan-
tos outros companheiros tivemos 
uma vitória expressiva nas urnas”.

O Professor Alcides, pré-can-

didato a prefeito, disse que a pre-
sença de Jair Bolsonaro vai “con-
solidar” a vitória nas urnas deste 
ano, em Aparecida de Goiânia. 
“Bolsonaro fez muito pelo Brasil e 
por Goiás. O PL vai alcançar vitó-
rias significativas nestas eleições 
municipais, principalmente em 
Aparecida de Goiânia”.

Brasil/Israel
Em entrevista a uma emis-

sora de rádio, em Rio Verde, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, en-
tre outros temas, falou sobre o 
Brasil e Israel. “Não dá nem para 
comparar. Olha o que eles têm”, 
disse. “Vamos mostrar ao Bra-
sil as nossas riquezas, as nossas 
potencialidades, comparar com 
outros países. Quando eu faço 
uma comparação com o Brasil 
e o lsrael, o pessoal cai pra trás. 
Israel tem o tamanho do menor 
estado do Brasil que é o Sergipe. 

Lá não tem nada. Deserto. Não 
tem nada. Não tem uma gota de 
petróleo sequer. Olha o que eles 
são perante o mundo. Um quarto 
de prêmio Nobel e de lá”, disse ele.

O ex-presidente da República 
Jair Bolsonaro (PL) disse que a 
decisão do TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) pela sua inelegibi-
lidade é uma clara “perseguição” 
política e “uma ideia de escon-
der algo que aconteceu nas elei-
ções de 2018”. Em duas decisões, 
a Justiça considerou Bolsonaro 
inelegível até 2030. “O que se vê 
no país é uma marcação cerrada 
sobre mim. Fazem tudo para im-
pedir a minha volta ao poder”.

Projeto 2026
O senador Wilder Morais, pre-

sidente estadual do PL, mergulha 
na pré-campanha dos nomes do 
partido às dez maiores prefeitu-
ras do estado, em busca de es-

truturação de forte base eleitoral 
para a sucessão estadual de 2026. 
“É cedo para sabermos o que vai 
acontecer lá na frente, mas esta-
mos empenhados em vencer as 
eleições municipais em Goiás. 
Temos candidatos competitivos 
em cidades grandes, médias e pe-
quenas e isso nos anima muito”.

Nas conversas reservadas com 
lideranças do PL, Wilder Morais 
não esconde a sua vontade de 
disputar o governo de Goiás em 
2026, com o apoio do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro. “Wilder tem 
se apresentado bem, trabalha 
com afinco em prol de Goiás no 
Senado e seu nome surge natu-
ralmente como pré-candidato a 
governador”, diz o ex-deputado 
federal Major Vitor Hugo, vice-
-presidente estadual do PL e que, 
em 2022, disputou o Palácio das 
Esmeraldas.

Ex-presidente da República 
participou de eventos 
em favor de Geneilton 
Assis, em Jataí, Lissauer 
Vieira, em Rio Verde, e 
do Professor Alcides, em 
Aparecida d Goiânia; nesta 
quarta-feira, ele estará ao 
lado de Gustavo Gayer, 
em Goiânia, e de Márcio 
Correa, em Anápolis

Jair Bolsonaro, Professor Alcides, Wilder
Morais e Max Menezes: pré-campanha em Aparecida

Jair Bolsonaro, ao lado de Lissauer Vieira,
em Rio Verde; mobilização no Sudoeste Goiano

Inquéritos sobre Bolsonaro devem ser
concluídos este ano, diz diretor da PF

Folhapress

Em entrevista ao programa 
da Miriam Leitão, na Globo-
News, o diretor-geral da Polícia 
Federal, Andrei Passos Rodri-
gues, informou que inquéritos 
nos quais o ex-presidente Jair 
Bolsonaro é investigado deve-
rão ser concluídos nos próxi-
mos meses.

O primeiro inquérito, que 
investiga se Bolsonaro se apro-
priou indevidamente das joias 
milionárias dadas pela Arábia 
Saudita ao governo brasileiro, 
está agendado para ser finali-
zado até o fim deste mês.

Paralelamente, também 
está prevista a conclusão do 
inquérito sobre fraudes nos 
cartões de vacinação. Ele já foi 
indiciado nesse caso, mas a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PRG) pediu mais inves-
tigações. A PGR quer saber se 
Bolsonaro usou o cartão frau-
dado para entrar nos Estados 
Unidos.

“Havia ainda pendências 

da cooperação internacional. 
Nossa equipe retornou recen-
temente dos Estados Unidos 
com os dados e informações 
que entendeu que são suficien-
tes. Portanto, se encaminha 
para a análise final e relatório 
dessa etapa de investigação”, 
afirmou Rodrigues.

O diretor-geral disse que, 
apesar da conclusão das in-
vestigações centrais dos dois 
inquéritos, a PF não descarta 
possíveis desdobramentos, que 
podem gerar novas apurações.

Além desses, a Polícia Fede-
ral está finalizando o inquérito 
sobre a suposta interferência 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) nas eleições, com previ-
são de término em 30 dias. Este 
inquérito investiga se houve 
uso indevido da PRF para in-
fluenciar o resultado eleitoral.

Por último, até o fim de ju-
lho, espera-se a conclusão do 
inquérito que investiga ale-
gações de tentativas de golpe 
após as eleições, além do 8 de 
janeiro.

O diretor-geral afirmou que 
não poderia comentar se há in-
dícios de envolvimento de Bol-
sonaro nos atos golpistas, mas 
disse que a equipe da PF está 
fazendo um trabalho técnico e 
sério.

“Garanto que se houver a 
participação de qualquer pes-
soa, ela será apontada e apre-
sentada. A PF não julga ou con-
dena ninguém. Nós colhemos 
todos os dados da investigação 
e apresentamos ao Poder Judi-
ciário”, disse.

Após a conclusão de cada 
inquérito pela Polícia Federal, 
os documentos são encami-
nhados ao ministro Alexandre 
de Moraes, que então os repas-
sa para a PGR.

A PGR analisará os resulta-
dos e decidirá se há evidências 
suficientes para pedir o indicia-
mento de Bolsonaro ou se no-
vas diligências são necessárias.

Andrei Rodrigues: Polícia Federal dá
andamento aos processos sobre Jair Bolsonaro
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Goiás é premiado como Estado mais 
transparente do país pelo 2º ano seguido

GESTÃO

Redação

Pelo segundo ano conse-
cutivo, Goiás recebeu nesta 
segunda-feira (17/6) o Prê-
mio Qualidade da Informação 
Contábil e Fiscal no Sistema 
de Informações Contábeis e 
Fiscais do Setor Público Brasi-
leiro (Siconfi). É a primeira vez 
que um Estado lidera o ranking 
por dois anos seguidos. O go-
vernador Ronaldo Caiado (UB) 
adotou medidas de eficiência e 
transparência ao lado das duas 
gestões.

Com o melhor desempenho 
nacional, Goiás alcançou nota 
A e um total de 99,81% de pon-
tuação. A premiação foi entre-
gue ao secretário da Economia, 
Sérvulo Nogueira, e ao Conta-
dor Geral do Estado, Ricardo 
Borges, durante cerimônia rea-
lizada no Centro Cultural Ban-
co do Brasil, em Brasília. “Este 
prêmio é um reconhecimento 
ao trabalho eficiente da equi-

pe de contadores da Secretaria 
da Economia e de toda a ges-
tão estadual, refletindo nosso 
compromisso contínuo com 
a transparência e a qualida-
de das informações contábeis 
e fiscais”, pontuou o titular da 
pasta.

Concedido pela Secretaria 
do Tesouro Nacional, o Prêmio 
está em sua segunda edição e 
tem como objetivo valorizar a 
qualidade dos dados fiscais e 
contábeis dos entes da fede-
ração. Já o Ranking da Quali-
dade da Informação Contábil 
e Fiscal existe desde 2020. “O 
ranking é resultado de mais de 
uma centena de cruzamentos 
de consistência contábil. A pre-
miação visa reconhecer e valo-
rizar o profissional que está lá 
na ponta, desempenhando um 
bom trabalho, fortalecendo a 
fidedignidade das informações 
contábeis e elevando o pata-
mar de transparência em be-
nefício da sociedade”, pontuou 
o secretário do Tesouro Nacio-
nal, Rogério Ceron de Oliveira.

Superintendente Central de 
Contabilidade e Contador Ge-
ral do Estado, Ricardo Rezende 
relaciona a conquista à compe-
tência e dedicação do serviço 

de contabilidade do Governo e 
à parceria com todos os Pode-
res e órgãos autônomos. “Essa 
premiação é fruto de conjunto 
de ações feitas no Estado, des-
tacando quatro pilares: pes-
soas qualificadas, processos 
aprimorados, com evolução do 
sistema contábil e integrações, 
além da confiança dos gestores 
e titulares dos Poderes”, refor-
çou.

Dois municípios goianos 
também foram premiados: 
Aparecida de Goiânia e Coli-
nas do Sul. Eles foram contem-
plados na categoria de melhor 
Evolução Fiscal e Contábil por 
região, de acordo com o núme-
ro de habitantes.

Além do secretário Sérvu-
lo Nogueira, também estavam 
presentes pela secretaria da 
Economia: Renata Noleto, Se-
cretária-Adjunta; Wederson 
Oliveira, subsecretário do Te-
souro Estadual; Ricardo Bor-
ges, superintendente Central 
de Contabilidade; Edilene Me-
nezes, supervisora da Central 
de Contabilidade; Kátia Rezen-
de, gerente de Contas Públicas; 
e Valquíria Andrade, supervi-
sora da Assessoria de Superin-
tendência Contábil.

Ronaldo Caiado: dois governos que
atuaram na eficiência e transparência

Ranking que mensura 
desempenho dos entes 
federativos é publicado 
pelo Ministério da Fazenda 
desde 2020

DENIS MARLON E JUNIOR GUIMARÃES

Estado: melhor índice de
atividade econômica do país, aponta BC

Redação

No mês de abril, Goiás al-
cançou o primeiro lugar no 
Índice de Atividade Econômi-
ca (IBCR), medido pelo Banco 
Central, na variação acumula-
da em 12 meses. O crescimento 
do estado foi de 6% contra 1,8% 
do Brasil, conforme apuração 
de dados realizada pelo Institu-
to Mauro Borges (IMB).

Goiás também registrou o 
seu maior nível de produção 
para um mês de abril em toda 
a série histórica. O quadrimes-
tre janeiro - abril de 2024 apre-
sentou o maior nível médio de 
atividade para a série em Goiás.

Na variação acumulada no 
ano, o aumento registrado no 
estado foi de 2,5%, enquanto na 
variação mensal interanual, na 
comparação entre abril de 2024 
com o mesmo mês de 2023, o 
aumento foi de 2,4%.

“Mais uma vez Goiás se des-
tacou e obteve o primeiro lugar 
entre as demais unidades fede-
rativas com o índice divulgado. 
Esse crescimento é resultado 
de investimentos estratégicos 
e setores em ascensão que con-
tribuem para o nosso desenvol-
vimento econômico” enfatiza 
o titular da Secretaria-Geral 
de Governo, Adriano da Rocha 
Lima. Goiás registra maior nível de produção para o mês de abril de toda a série histórica

EDINAN FERREIRA

Caiado anuncia promoção 
de 877 bombeiros militares

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do anunciou nesta segunda-
-feira (17/06) a promoção de 
877 oficiais e praças do Corpo 
de Bombeiros Militar do Es-
tado de Goiás (CBMGO). O 
comunicado foi feito em ví-
deo gravado pelo governador 
e publicado nas redes sociais. 
Ao todo serão promovidos 787 
praças, além de 70 oficiais e 20 
alunos do Curso de Habilitação 
de Oficiais de Administração 
(CHOA).

Trata-se da maior promo-

ção da história do CBMGO. O 
governador parabenizou os 
bombeiros militares pela as-
censão na carreira e reconhe-
ceu a dedicação, empenho e 
o árduo trabalho realizado em 
suas funções. “Essa promoção 
é o reflexo do trabalho árduo 
de cada um de vocês e de um 
Governo que sabe reconhecer 
o valor do Corpo de Bombei-
ros Militar do Estado de Goiás”, 
destacou Caiado.

O comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros de Goiás, 
coronel Washington Luiz, falou 
do trabalho incansável dos ser-

vidores, sempre em busca de 
melhorias e crescimento pro-
fissional dentro da instituição. 
“Permanecer firme no propó-
sito de melhoria contínua é o 
que nos define como bombei-
ros militares. Mesmo diante 
das dificuldades, é nossa resili-
ência e comprometimento que 
nos fazem crescer, tanto como 
indivíduos, quanto como cor-
poração”, enfatizou o coman-
dante-geral.

De acordo com o coronel, 
o processo para promoção é 
“rigoroso, repleto de filtros e 
exigências”, mas a “dedicação 

incansável em aprender, trei-
nar duro e superar os próprios 
limites” tornou possível a pro-
moção dos 787 praças e 90 ofi-
ciais. “Sabemos que o caminho 
rumo à promoção é desafiador 
e muitas vezes se apresenta 
cheio de obstáculos. A jorna-
da da carreira militar não se 
resume apenas à escalada hie-
rárquica, mas sim à constante 
busca por excelência e cresci-
mento pessoal e profissional”, 
explicou Washington Luiz.

Redução do interstício
Em abril de 2024 o gover-

nador anunciou a redução do 
prazo para promoção de sol-
dados do Corpo de Bombeiros 
e da Polícia Militar do Estado 
de Goiás (PMGO). Com isso, 
houve a queda de cinco para 
quatro anos do interstício na 
graduação de soldado para 
cabo, medida que beneficia 
1.704 militares, sendo 1.500 da 
PMGO e 204 do CBMGO. “Está 
sendo dada a vocês a condição 
de crescer numa instituição 
que sabe respeitar cada um dos 
seus integrantes”, disse Caiado 
à época.
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Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

As eleições municipais possuem características muito di-
ferentes das eleições gerais. Aqui, no município, as pessoas, 
das mais vulneráveis às mais abastadas, dividem algumas ex-
pectativas que são, realmente, tangíveis. Enquanto em escala 
nacional, a escolha de um presidente da república tem efeito 
direto na escolha ideológica de um cidadão, nas cidades, a 
situação é diferente. A mesma rua que transita o cidadão de 
bairro nobre é utilizada pelo cidadão dos setores mais hu-
mildes, mesmo que seja por razões diferentes: uma por lazer, 
outra por trabalho, se a rua está ruim, ambos sentem os efei-
tos. Talvez seja por este motivo, que os bolsonaristas de raiz 
(com discursos mais ideológicos), enfrentam dificuldades 
para crescimento em pesquisas de opinião nas capitais bra-
sileiras e outras tantas cidades importantes pelo país. Este é 
um dos motivos que o ex-presidente aposta em nomes que 
não são tão alinhados às suas crenças, como o prefeito de 
São Paulo, Ricardo Nunes (MDB), por exemplo. Para enfren-
tar as urnas, na eleição municipal, é preciso entregar uma ex-
pectativa bem mais palpável do que convicções pessoais ou 
de cunho ideológico. Em Goiás, por enquanto, em nenhum 
município, além de Goiânia, foi apresentado um nome com-
petitivo com características do bolsonarismo de raiz: apenas 
lideranças que, de alguma forma, já frequentavam o mundo 
político, muitas vezes, em siglas de centro-direita, centro ou 
centro-esquerda, que resolveram pegar carona na popula-
ridade do ex-presidente. Bolsonaristas de essência mesmo, 
surgidos entre 2014 e 2022, ninguém. 

Bolsonarismo: é preciso 
mais que discurso 

ideológico 

Ponto de pressão
A bancada conservadora no 
Congresso Nacional deve co-
locar na mesa planos de ava-
liação de temas a serem dis-
cutidos na Casa, em razão de 
ruídos provocados pela PEC da 
privatização das praias e a PL 
do aborto. 

Surpreendente
A PL 1.904/2-24, apelidada de 
PL do aborto, por exemplo, teve 
uma recepção surpreendente-
mente ruim junto a sociedade, 
justamente em um momento 
onde o Brasil vive seu momen-
to mais conservador nas últi-
mas duas décadas.  

Momento errado
No caso da PEC 03/2022, que 
trata da privatização de trechos 
do litoral brasileiro, alguns par-
lamentares avaliam que a PEC 
está em discussão em um mo-
mento ruim, prejudicado pela 
polarização política.

Nova chance
Aliás, o senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ), defensor da PEC 
03/2022, criou um site para ex-
plicar o projeto, segundo ele, 
para tentar acabar com as fakes 
news sobre o tema.

Olha só!
Alguns parlamentares, que 
defendem a “PEC das Praias”, 
culpam o mau momento do 
jogador Neymar Júnior, pela 
antipatia geral do projeto: “ele 
está mal entre os torcedores, o 
que contaminou a PEC com os 
desgastes dele.”

Outros temas
Do ponto de vista político, o PL 
1.904/2024, que dividiu opini-
ões na bancada conservadora e 
na internet, alerta para a perda 
de fôlego das pautas de costu-
me. 

Faltou base popular
No caso da PL do aborto, vários 
parlamentares observaram que 
o tema avançou muito, sem um 
apelo popular específico, pe-
gando boa parte dos brasileiros 
de surpresa.   

Sentimento
Desde 2016, a direita brasileira 
avança bastante, apoiada por 
temas que emergem, princi-
palmente, de manifestações 
populares de rua ou fortes mo-
vimentos nas redes sociais.

Ouvir as ruas
No entanto, grupos de parla-
mentares conservadores, estão 
tentando emplacar temas sem 
a devida observação do sen-
timento das ruas, o que pode 
causar desgastes.

Assim como o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) fez du-
rante todo seu mandato, o presidente Lula (PT) adotou o es-
tilo do confronto direto a qualquer assunto que possa con-
frontar seu governo. 

Ao criticar o presidente do Banco Central, testou o com-
portamento do mercado, que esticou a corda com o dólar, 
mas, recuou, ao perceber que Lula deve manter um estilo 
mais assertivo de agora em diante.   

Não se sabe como o Brasil resistirá a mais um governo 
que destila palavras sem medir consequências, sempre ca-
vando novos limites de tolerância da sociedade.    

Ao estilo Bolsonaro, Lula 
ataca presidente do Banco 

Central e aposta no confronto  

Senador Canedo tem ao
menos 11 pré-candidatos a
prefeitura no pleito de 2024

Redação

Ao menos 11 políticos já se 
lançaram como pré-candida-
tos: Fernando Pelozzo (UB), 
prefeito; Carpegiane Silvestre 
(Patriota), presidente da Câma-
ra Municipal; Alexandre Braga 
(Agir), empresário; Welma Lira 
(Patriota), vereadora; Thiago 
Moura (PMB), ex-secretário 
de Saúde do município; Rafael 
Gouveia (Republicanos), presi-
dente da Emater; Izaura Cardo-
so (PSD), suplente de senador; 
Divino Lemes (PDT), ex-prefei-
to; Misael Oliveira (PRD), ex-
-prefeito; Milter Mayer Macedo 
(Novo), jornalista e empresá-
rio; Cristiane Pina (Solidarie-
dade), médica.

O prefeito Fernando Peloz-
zo quer ser o primeiro reeleito 
depois de Vanderlan Cardoso 

(PSD, atual senador, que foi 
eleito em 2004 e reeleito em 
2008). Deixou o PSD de Van-
derlan para se filiar ao União 
Brasil de Ronaldo Caiado.

A confirmação da entrada 
de Izaura Cardoso foi a mais 
recente e aconteceu na semana 
passada, quando seu marido e 
presidente estadual do partido, 
Vanderlan Cardoso, anunciou 
que a mulher deverá disputar 
a prefeitura da cidade. A con-
firmação pode levar a uma si-
tuação insólita: ela candidata 
em Senador Canedo e ele em 
Goiânia, situação que não tem 
vedação pela Justiça Eleitoral.

Dois ex-prefeitos buscam 
voltar à chefia do Executivo: 
Divino Lemes e Misael Oliveira, 
que também já foi vereador em 
Goiânia e deputado estadual.

Fernando Pellozo: prefeito busca a reeleição

TJGO derruba, pela 2ª vez,
decisão que tornava inelegível 
ex-prefeito de Goianésia 

Redação

A decisão da Comarca de 
Goianésia, que havia tornado 
o deputado estadual Renato de 
Castro (UB) réu por improbida-
de administrativa, foi anulada 
pela segunda vez pelo Tribunal 
de Justiça de Goiás. O processo 
é referente ao Goianésia Mix 
Festival (GMF) de 2017, quan-
do Renato ainda era prefeito do 
município.

O ex-mandatário e o então 
responsável pela contabilidade 
do município, Vinícius Henri-
que Pires Alves, foram denun-
ciados pelo Ministério Público 
(MP) por aplicação irregular de 
verba pública no valor de R$ 1,3 
milhão para realização do festi-
val. A cidade possuía, em 2017, 
previsão de gastos com apoio, 
organização e eventos turísti-
cos de R$ 716 mil, mas utilizou 

R$ 1,8 milhão – mais de 160% 
superior ao previsto na Lei Or-
çamentária Anual, conforme o 
MP. 

No documento assinado 
pelo desembargador Zacarias 
Coelho Neves, o magistrado 
justificou a decisão alegando 
falta de fundamentação ne-
cessária. O recurso foi apoiado 
pela Procuradoria de Justiça do 
órgão responsável pela denún-
cia, que concordou com a argu-
mentação apresentada.

Em 2019, a decisão judicial 
preliminar de tornar o ex-pre-
feito réu já havia sido derruba-
da, o que fez o processo retor-
nar ao seu marco inicial. Em 
2023, a Comarca de Goianésia 
recebeu uma nova ação e, en-
tão, tornou novamente Renato 
de Castro e outras pessoas réus 
no processo.

Renato de Castro: absolvido pela Justiça
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Disputa local aquece o cenário
eleitoral nacional neste ano

Redação

As eleições municipais des-
te ano, que se avizinham, pro-
metem uma ligação maior com 
o cenário nacional do que os 
pleitos anteriores. Embora a 
disputa pelas prefeituras costu-
me envolver mais as demandas 
das próprias cidades, o embate 
entre dois projetos — e cabos 
eleitorais — de peso na política 
nacional já embasa a estratégia 
dos pré-candidatos. A reporta-
gem é do Correio Braziliense.

O apoio do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro serão 
fatores essenciais na disputa, 
pelo menos nas maiores cida-
des. Os dois já montaram pa-
lanques antecipados nos mu-
nicípios tidos como prioridade, 
respeitando — ou não — as re-
gras da pré-campanha.

A maior parte das viagens de 
Lula até agora se concentrou 
no Rio de Janeiro, São Paulo e 
Minas Gerais, os três maiores 
colégios eleitorais. Na capital 
paulista, ele subiu no palanque 
com o deputado Guilherme 
Boulos (PSol-SP), pré-candida-
to a prefeito, e chegou a pedir 
votos durante solenidade do 
Dia do Trabalhador, o que ge-
rou denúncias sobre campanha 
antecipada — na prática, pedir 
votos explicitamente é a única 

coisa proibida nesses eventos. 
Em Araraquara, também em 
São Paulo, o presidente tam-
bém exaltou o seu aliado antigo 
Edinho Silva, prefeito da cida-
de, que tenta eleger o sucessor.
    
Legado de Lula

Dentro do PT, a estratégia é 
incluir os feitos do governo Lula 
nas campanhas municipais. A 
legenda vê uma oportunidade 
para recuperar a perda da úl-
tima eleição, em 2020, quando 
não conseguiu eleger prefeitos 
em capitais pela primeira vez 
desde a redemocratização. O 
total de prefeituras também 
atingiu o menor nível em 16 
anos, com 183 municípios.

Para o deputado federal 
Rogério Correia (PT-MG), pré-
-candidato à prefeitura de Belo 
Horizonte, a estratégia petista 
de ligar os candidatos ao pre-
sidente Lula envolve demarcar 
o projeto político de esquerda, 
mas também passa por atender 
aos interesses dos municípios. 
“Isso não basta. Tem muita coi-
sa que precisa ser feita nas ci-
dades que necessitam de apoio 
do governo federal. Infraestru-
tura, obras do Novo PAC. O que 
vão conseguir brigando com o 
governo? Querendo ou não, ter 
uma boa relação ajuda as cida-
des”, disse.

Correia avalia ainda que, 
apesar de o bolsonarismo ain-
da ter muitos apoiadores, a ten-
dência é que perca força com 
o desenrolar das investigações 
em que está envolvido, como 
a suspeita de ter tentando ven-
der joias de propriedade da 
Presidência da República e de 
fraudes no cartão de vacinas 
de membros da sua família. “O 
Bolsonaro deve ser indiciado 
aí nos próximos dias por con-
ta das joias. Até outubro ele 
vai estar enfraquecido, isso se 

não estiver preso já. Acho que 
muitos bolsonaristas vão ficar 
até encalacrados de defendê-lo 
nas eleições”, frisou.
    
Influência de Bolsonaro

Bolsonaro também man-
tém intensa agenda de viagens 
para as cidades estratégicas. 
No Rio de Janeiro, participou 
do lançamento da candidatu-
ra do deputado Alexandre Ra-
magem (PL-RJ), que disputa 
a prefeitura carioca. Na sexta-
-feira, ele se reuniu com o atual 
prefeito de São Paulo, Ricardo 
Nunes (MDB), e reforçou seu 
apoio. “Continuo fechado com 
o Ricardo Nunes. Meu nome, 
espero que seja usado para os 
candidatos do meu partido ou 
dos partidos aliados que este-
jam nos apoiando”, declarou na 
ocasião.

Em maio, ele também parti-

ciparia do lançamento da pré-
-campanha de Bruno Engler 
(PL) à Prefeitura de Belo Hori-
zonte, mas cancelou a viagem 
para tratar erisipela, infecção 
na pele causada por bactérias. 
Engler adiou o lançamento e 
disse esperar uma nova oportu-
nidade para a visita do ex-pre-
sidente. A expectativa é que 
Bolsonaro retome em breve a 
agenda de viagens. O PL espe-
ra conquistar mil prefeituras na 
disputa, e o ex-presidente par-
ticipa diretamente da articula-
ção, inclusive, na escolha dos 
nomes lançados — ou apoia-
dos — pelo partido.

O líder da oposição na Câ-
mara, deputado Filipe Barros 
(PL-PR), avalia que a nacio-
nalização é uma demanda dos 
próprios eleitores, e que o plei-
to será a “antessala” para a dis-
puta nacional em 2026. “Vemos 

um movimento cada vez mais 
consolidado do eleitor que-
rendo saber dos hoje pré-can-
didatos se eles estão alinhados 
com os princípios e valores da 
direita, ou se ainda acreditam 
no lulopetismo”, explicou o par-
lamentar.

Barros chegou a se lançar 
como pré-candidato à prefeitu-
ra de Londrina, mas a legenda 
acabou fechando acordo para 
apoiar o deputado estadual 
Tiago Amaral (PSD). Para ele, 
pelo menos nas cidades gran-
des, os candidatos precisarão 
equilibrar os cenários nacional 
e municipal. “As pautas locais, 
digamos, devem “disputar es-
paço” com as questões nacio-
nais, em uma equação desafia-
dora para os pré-candidatos de 
todos os espectros político-ide-
ológicos”, pontuou.

Lula da Silva e Jair Bolsonaro: polarização nacional prevalece nas eleições municipais

Com Lula e Bolsonaro 
envolvidos diretamente 
na pré-campanha nas 
principais capitais, o 
embate promete ser 
uma repetição de 2022, 
na qual candidatos 
tratarão de assuntos 
que, muitas vezes, nem 
são de competência das 
prefeituras

Polarização Lula/Bolsonaro força
temas que não afetam os municípios

Redação

Analistas apontam que o ce-
nário nacional de disputa entre 
Lula e Bolsonaro, e seus respec-
tivos projetos, acabará forçan-
do os candidatos municipais 
em algumas cidades a tratar 
de temas que, normalmente, 
não seriam pautados nos mu-
nicípios. “A gente sabe que não 
existe só os problemas locais 
em discussão, mas essas pautas 
acabam ganhando adesão de 
grupos organizados nesses lo-
cais”, disse a professora de ciên-
cia política da Universidade Fe-
deral de Alagoas (Ufal) Luciana 
Santana, citando as cidades de 
maior porte, como Fortaleza, 
Porto Alegre e Recife.

Ela ressalta, porém, que a 
maioria dos municípios bra-
sileiros, que são de pequeno 
porte, não seguem essa lógica, 
e possuem arranjos políticos 
que nem sempre fazem senti-
do para quem olha só o cená-
rio nacional. “Tem até casos de 
pessoas do PL que podem estar 
próximas a pessoas do PT”, re-

latou. 
Apesar da disputa polariza-

da, Luciana também destaca 
que os grandes vencedores do 
pleito devem ser as legendas 
do Centrão, que possuem gran-
de capilaridade nos municípios 
menores. “A gente olha muito 
para Lula e Bolsonaro agora, 
mas se a gente olha para o Con-
gresso, os embates envolvem 
pautas que agradam muito 
mais ao Centrão e estão dando 
visibilidade.”

O advogado e cientista po-
lítico Nauê Bernardo também 
acredita que os candidatos se-
rão forçados a tratar também 
das pautas nacionais, sobre 
temas que, muitas vezes, nem 
são de competência das pre-
feituras. “De forma a conven-
cer aquele eleitor que hoje se 
vê em meio a esse turbilhão de 
notícias a respeito do cenário 
nacional. E também não ficar 
atrás nos discursos ideológicos, 
de costumes, que muitas vezes 
nada têm a ver com a resolução 
ou não de problemas locais”, 
disse o analista. Cientista política Luciana Santana Cientista político Nauê Bernardo
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Intensidade teatral em Chico

Paulo Bio Toledo 
Folhapress  

N
o início de 1965, 
o grupo estu-
dantil de teatro 
ligado à Ponti-
fícia Universi-

dade Católica de São Paulo, o 
TUCA, estreou “Morte e Vida 
Severina”, a partir do poema 
teatral de João Cabral de Melo 
Neto. O espetáculo fez sucesso, 
viajou para o Festival de Tea-
tro Universitário de Nancy, na 
França, e ajudou a reanimar 
formas de arte críticas e políti-
cas num Brasil ainda atordoado 
após o baque que fora o golpe 
militar de 1964. Uma parte cru-
cial da comoção causada pelo 
espetáculo foi as canções cria-
das a partir do poema por um 
jovem compositor e estudante 
de arquitetura chamado Fran-
cisco Buarque de Hollanda. 

Já no ano seguinte, a carrei-
ra musical de Chico Buarque 
ascenderia rápido como um 
foguete. Em 1966 ele grava o 
seu primeiro disco e a canção 
que abre o LP, “A banda”, divide 
o primeiro lugar do Festival de 
Música Popular Brasileira na TV 
Record com “Disparada” de Ge-
raldo Vandré e Théo de Barros. 
A partir daí, o músico ocupa as 
paradas de sucesso das rádios, 
vive entre shows e programas 
musicais na TV e vende discos 
como poucos. 

Mas apesar da entrada veloz 
e intensa do compositor nos cir-
cuitos da canção popular, sua 
conexão com o teatro não se 
desfez. Pelo contrário. Em 1980, 
uma edição do jornal Poramdu-
bas da PUC-SP foi dedicada ao 
espetáculo “Morte e Vida Seve-
rina”, que estreara 15 anos antes. 
Em depoimento sobre o traba-
lho com o grupo, Chico Buarque 
conta que “morte e vida foi um 
grande impulso profissional” e 
afirma: “nunca mais abandonei 
o teatro”. 

É verdade. Dos anos 1960 
até o início da década de 1980, 
quando dá a entrevista, Chico 
Buarque escreveu um conjunto 
de peças que se tornaram clássi-
cos do teatro moderno brasilei-
ro. Além disso, compôs trilhas 
para vários espetáculos e foi um 
interlocutor constante de im-
portantes artistas e pensadores 
do teatro brasileiro, como seu 
amigo Augusto Boal, diretor do 
Teatro de Arena nos anos 1960 
e o remetente de sua carta-can-
ção “Meu Caro Amigo” lançada 
em 1976, quando Boal vivia no 
exílio. 

Algumas de suas mais emble-
máticas composições do perío-
do estão ligadas ao seu trabalho 
com teatro, como, por exemplo, 
“Roda Viva”, “Tatuagem”, “Fado 
Tropical”, “Mulheres de Atenas” 
(que Chico compôs a pedido 
de Boal, para a adaptação que 
o diretor escrevia da comédia 
“Lisístrata” de Aristófanes); “Fo-
lhetim” ou “Geni e o Zeppelin”, 
a formidável releitura da canção 
“Seeräuber-Jenny” que Bertolt 
Brecht e Kurt Weill compuse-
ram para a “Ópera de Três Vin-
téns”. 

A conexão entre o músi-
co Chico Buarque e o mundo 
do teatro nos anos 1960 e 1970 
não foi um caso isolado. Era um 
momento em que teatro e can-
ção andavam juntos no Brasil. 
Parte da genealogia da MPB 
encontra-se nos espetáculos e 
musicais da segunda metade de 
1960. 

Foi no espetáculo “Opinião”, 
por exemplo, que Maria Bethâ-
nia despontou, em 1965, ainda 
muito jovem, com sua espan-

tosa interpretação de “Carcará”, 
música de João do Vale. Alguns 
dos grandes hinos da canção de 
protesto no início da ditadura 
foram criados para os palcos 
do teatro ou impulsionados por 
espetáculos musicais, como a 
canção “Tempo de Guerra”, de 
Edu Lobo, composta para “Are-
na conta Zumbi”. 

Em paralelo, as apresenta-
ções das canções nos famosos 
Festivais da Música Popular 
Brasileira dos anos 1960 eram 
pensadas também como núme-
ros teatrais, com ênfases, gestos 
e olhares ensaiados, além de 
marcante atitude cênica nas in-
terpretações. 

Primeira peça 
No Festival de 1967, Chico 

Buarque foi um dos finalistas 
com “Roda Viva”, canção que 
empresta o nome e é o coração 
da primeira peça de teatro es-
crita pelo músico. A peça é uma 
paródia da indústria fonográfica 
e do processo trágico de mer-
cantilização das canções (mes-

mo as de protesto) e dos estilos 
musicais no período. 

Ou seja, o artista que vivia o 
estouro de sua carreira musical, 
alavancada pela milionária in-
dústria de discos, escreve uma 
peça de teatro que mostra essa 
mesma indústria espremendo 
até o limite e depois descartan-
do um músico popular. O teatro 
feito de espelho crítico do lugar 
que o próprio autor ocupava 
como músico. 

José Celso Martinez Corrêa, 
diretor do Teatro Oficina, foi 
convidado a dirigir o espetácu-
lo no Rio de Janeiro e buscou 
intensificar a atitude irreveren-
te da peça. Para isso, convidou 
um coro de jovens estudantes 
eletrizados pelo espírito da 
contracultura de 1968. Duran-
te o espetáculo, o coro rompia 
o enquadramento do palco e 
mergulhava, sensual e violenta-
mente, sobre o público. Era algo 
novo, inesperado, e funcionou 
como um choque no ambiente 
teatral do período. “Roda Viva” 
se tornou um dos mais emble-

máticos espetáculos brasileiros 
dos anos 1960. 

Alguns anos depois, entre 
1973 e 1978, Chico Buarque 
escreve outras três peças: “Ca-
labar - o Elogio da Traição”, em 
1973, junto ao amigo e cineasta 
Ruy Guerra; “Gota d’Água”, em 
1975, uma transposição da tra-
gédia “Medeia” para os subúr-
bios cariocas, escrita junto com 
Paulo Pontes; e “Ópera do Ma-
landro”, em 1978, adaptação das 
peças “Ópera dos Mendigos” de 
John Gay e “Ópera de Três Vin-
téns” de Brecht, numa versão 
que se passa no Rio de Janeiro 
dos anos 1940. 

É sempre o Brasil a figurar 
em todos os seus textos teatrais. 
Mas o conjunto dá notícias tam-
bém de um tipo de sensibilida-
de que percorre boa parte da 
obra de Chico Buarque, no tea-
tro e na canção. São textos que 
fazem conviver o humor paródi-
co, sempre presente, com uma 
profunda atenção pelas mar-
gens da sociedade, personagens 
humilhados e abandonados, 
cujos corpos frágeis já enverga-
ram com o peso do mundo. 

Peças de Chico possuem 
características estruturais 

sofisticadas

Artista escreveu peças 
que se transformaram 
em clássicos do teatro 
moderno brasileiro, como 
o espetáculo ‘Roda Viva’, 
encenado nos anos 1960. 
Chico Buarque completa 
hoje 80 anos

Chico Buarque se tornou intelectual em sintonia com problemas brasileiros durante a ditadura militar, nos anos 1960
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Chico acompanha ensaios da peça ‘Roda Viva’, em 1968, no Teatro Oficina
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A dinâmica da boa aparên-
cia é bastante afetada pela pos-
tura, mas é algo possível de se 
modificar. A postura correta 
tem dupla finalidade beneficiar 
a saúde em primeiro lugar e 
elegância. Ao permanecer ere-
to, contrair o abdômen e colo-
car os ombros para trás, você 
transmite energia que por sua 
vez denota segurança e impres-
siona. 

Princípios básicos da boa 
postura. A boa postura deve 
ser uma constante na vida. De-
vemos observar a postura corri-
gindo erros para poder susten-
tar os 206 ossos, 650 músculos, 
mais cartilagens, nervos, ten-
dões e órgãos, evitando proble-
mas como a escoliose, hiper-
lordose, hérnia de disco, entre 
outros. Com a coluna alinhada 
você ainda tem a vantagem 
de não relaxar os músculos da 
frente, evitando seios caídos e 
barriga flácida. 

É difícil ter uma postura 
correta porque a maioria das 
pessoas não tem consciência 
corporal, não percebe os mo-
vimentos e os limites do pró-
prio corpo. É fácil ficar com os 
ombros curvados, a coluna de-
salinhada e você não percebe 
como, quando, e nem porque 
começaram as dores nas cos-
tas. São movimentos incorre-
tos que se repetem ao longo da 
vida como sentar, andar, carre-
gar peso, inclusive dormir, que 
têm efeito cumulativo na colu-
na.

Cabeça. A projeção da cabe-
ça para o solo causa a impres-

são de inferioridade, introspec-
ção. Projetando-a para cima 
dá-se a impressão de antipatia 
e arrogância. 

Pescoço. Quando mal movi-
mentado dá uma aparência de 
deselegância.

Os ombros. Devem estar na 
curvatura normal e bem encai-
xados.

Tórax. No tórax está loca-
lizada a majestade do andar e 
realeza do porte.

Braços. Devem cair suave-
mente ao longo do corpo e as 
mãos em perfil. Da combina-
ção diafragmática-abdominal e 
do alongamento do tórax resul-
ta uma aparência correta.

Quadris. Devem ser pro-
jetados um pouco para frente 
evitando a projeção lateral – re-
bolar ao andar.

Pernas e pés. Desempe-
nham um papel importante 
no andar, pois recebem o peso 
final do corpo, lançando-o em 
seguida para trás. Procure colo-
que distribuir o peso do corpo 
ao pisar no chão.

Postura correta ao andar 
ou ficar em pé. A má postura 
causa dor, ande o mais ereto 
possível e imagine que alguém 
está puxando os seus cabelos 
para cima. Quando estiver de 
pé ou caminhando, procure fi-
car sempre com os ombros ali-
nhados ao pescoço, mantendo 
as costas retas, o abdome con-
traído e o olhar para frente. 

Postura ao sentar.  Manter 
uma postura correta ao sen-
tar, principalmente durante o 
trabalho ou o estudo é funda-

mental para ter uma coluna 
saudável. Ao sentar, fique aten-
to à altura do computador, ca-
racterística da cadeira e nivela-
mento da mesa. Para criar bons 
hábitos posturais, é importante 
evitar ficar mais de uma hora 
na mesma posição. Dê inter-
valos para fazer alongamentos 
regularmente. 

Para dormir. O correto é 
dormir de lado com as pernas 
encolhidas e travesseiro na al-
tura do ombro, não muito ma-
cio. A coluna deve ficar bem 
apoiada e numa linha contínua, 
preservando as curvas naturais. 
Além da posição adequada, fi-
que atento à qualidade do seu 
colchão assim como à altura 
e às condições do travesseiro. 
As posições adequadas para 
dormir são de lado e de barriga 
para cima.

Ao dormir de lado. Coloque 
um travesseiro entre os dois 
joelhos e atente-se à altura do 
travesseiro da cabeça (a cabeça 
deve ficar alinhada com o resto 
do tronco).

Ao dormir de barriga para 
cima. Coloque um travesseiro 
embaixo dos joelhos, manten-
do-os parcialmente dobrados. 
Atente-se à altura do travessei-
ro da cabeça, que não deve ser 
muito alto para não deixar o 
pescoço elevado.

Ao levantar peso. Evite le-
vantar pesos do chão acima de 
20% do seu peso corporal, bem 
como colocar pesos acima da 
cabeça em prateleiras altas sem 
o uso de escada.

Faça alongamentos diários para melhorar a postura

Plano da Cultura deve 
começar de imediato

Ricardo Vinícius

O Plano Estadual de Cultura 
de Goiás (PECGO) para o decê-
nio 2024-2033 foi sancionado 
e publicado no suplemento do 
Diário Oficial do Estado (DOE) 
nesta segunda-feira, 17. A Lei 
nº 22.786/2024 resulta de esfor-
ço conjunto entre os gestores e 
a classe artístico-cultural. Trâ-
mite teve iniciou em 2011, ficou 
parado de 2015 a 2018, e só foi 
retomado em 2019.

Aprovado em definitivo pela 
Alego na última quinta-feira, 
13, o PECGO foi elaborado pela 
Secretaria de Estado da Cultu-
ra (Secult) conforme previsto 
pelo Plano Nacional de Cultura 
(PNC), do Ministério da Cultu-
ra (MinC). Conforme a secretá-
ria de Estado da Cultura, Yara 
Nunes, as ações – que agora 
têm força de lei – devem come-
çar de imediato.

Houve participação do 
Conselho Estadual de Cultura, 
agentes culturais, gestores e 
da sociedade civil, por meio de 
debates e proposições sobre o 
desenvolvimento do setor cul-
tural goiano. São 12 eixos estra-
tégicos, 15 diretrizes, 47 metas 
e 196 ações previstas para se-
rem implementadas ao longo 

dos próximos 10 anos.
Yara afirma que o PECGO é a 

primeira política pública cultu-
ral da história goiana. Destaca 
também que foi retomada pela 
atual gestão com a recriação da 
Secult, que havia sido extinta 
em 2014. “A implementação 
do Plano Estadual de Cultura 
ocorrerá em regime de coope-
ração entre o Governo e os mu-
nicípios goianos, em parceria 
com a União.”

O presidente licenciado do 
Conselho Estadual de Cultura, 
Carlos Willian, acredita que a 
sanção do plano Estadual de 
Cultura é considerado o dia 
mais importante da história da 
cultura no Estado. “Foram ne-
cessários 13 anos para sair do 
papel. É o plano mais completo 
do Brasil, baseado em planos 
de 11 Estados e cinco países”, 
enfatiza.

Willian diz que, durante 
o processo de elaboração do 
documento, a participação da 
sociedade civil ocorreu por 
meio de consulta pública. “Fo-
ram apresentadas mais de 100 
propostas, das quais 64 foram 
acrescentadas ao plano que 
acaba de ser sancionado”, afir-
ma.

POLÍTICA CULTURAL

Após 13 anos de discussões, projeto é sancionado pelo 
governador Ronaldo Caiado. Medida tem força de lei

Plano promoverá 
identidades goianas

O Plano Estadual de Cultu-
ra é um conjunto de diretrizes, 
estratégias, ações e metas, ela-
borado para planejar políticas, 
programas, projetos e ativida-
des que valorizem, reconhe-
çam e promovam as identida-
des culturais de Goiás.

PECGO assegura sistema de 
gestão, proteção e promoção 
do patrimônio e da diversidade 
cultural, por meio do acesso à 
produção e fruição da cultura, 
bem como de sua inserção em 
modelos sustentáveis de de-
senvolvimento socioeconômi-
co, como previsto pelo Plano 
Nacional de Cultura em vigên-
cia.

Dentre as principais metas 
do PECGO estão a implantação 
de cinema ou cineclube em, no 
mínimo, 50% dos municípios 
goianos; criação e apresen-

tação do plano para que, no 
mínimo, 50% dos municípios 
goianos tenham condições 
de, em parceria com o Estado, 
implementar ao menos um 
equipamento cultural (museu, 
galeria, biblioteca, casa de es-
petáculo, cinema, cineclube, 
casa de cultura, entre outros).

PECGO fomentará – com 
recursos públicos – a produ-
ção e a circulação de trabalhos 
artísticos e culturais em pelo 
menos 30% dos municípios de 
cada macrorregião do Estado; 
implantar 15 cines cultura no 
interior, voltados exibições de 
filmes do estilo cinema de arte 
e produções alternativas ao cir-
cuito comercial, em coopera-
ção técnica com as prefeituras e 
com a curadoria de produções 
pela Secult Goiás.

Ronaldo Caiado e Yara Nunes: ações serão
implementadas nos próximos dez anos

SECULT/ DIVULGAÇÃO
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Dois dias de felicidade:
Atlético Goianiense

venceu o Fluminense e
o Palmeiras goleou o

Atlético Mineiro.

 A Lei Seca faz aniversário 
de 15 anos com mais de 
1 milhão de condutores 

autuados. 

“Jóquei Clube de Goiás 
destruído criminalmente, 

como outras memórias de 
Goiânia”. Gilberto Franco 

Teixeira.

Amizades erradas é
como carvão: apagado

te suja, aceso te queima.

Futebol e política não 
combinam. Já sabemos 

torcer, agora falta
aprender
a votar.

 Tirar de quem trabalha, 
para dar a quem não quer 
trabalhar...é incentivar os 

dois, a não fazer nada.

Faltam 37 dias para as
Olimpíadas de Paris

“A vida é a melhor coisa 
que já se inventou”.  

-Gabriel Garcia Marques.

TV Tudo
Calendário
Oportunamente voltaremos ao 
tema, mas fica o registro:
“A Grande Conquista”, em curso, 
vai chegar ao seu final no dia 18 
de julho e a “Fazenda” já tem 
sua estreia fixada para 17 de 
setembro.

Conecta
Chega ao fim, sábado, 
mais um Conecta Fiction & 
Entertainment, evento com 
sede em Toledo, na Espanha, 
dedicado à criação, produção 
e financiamento de conteúdo 
para TVs e plataformas.
O projeto “Fim de Ano”, da 
produtora baiana Têm Dendê, 
participa como o único 
brasileiro no pitching (discurso 
de venda) COPRO, um dos 
destaques da programação. 
Projetos de todo o mundo 
defendem suas futuras séries 
para uma banca de apoiadores 
e agentes de mercado.

Estreias
Globoplay e Record, 
respectivamente, acabaram de 
lançar as séries “O Jogo Que 
Mudou a História” e “A Rainha 
da Pérsia”. Um, no streaming, 
com foco no surgimento das 
facções no Rio. Já, na TV aberta, 
uma viagem aos tempos 
antigos da Bíblia.
Em comum, o capricho de 
suas produções, a riqueza de 
detalhes na construção das 
tramas, incluindo cenários e 
locações. Nossa dramaturgia, 
quando resolve fazer, não 
fica nada a dever a mercado 
nenhum.       

Grupo
A autora Alessandra Poggi, 
titular, terá cinco colaboradores 
ao seu lado para tocar o projeto 
de época “Garota do Momento”, 
substituta de “No Rancho 
Fundo”.
São eles: Adriana Chevalier, 
Aline Garbati, Mariani Ferreira, 
Pedro Alvarenga e Rita 
Lemgruber. Haverá ainda uma 
pesquisadora, Rosana Lobo. Até 
aqui, o destaque do elenco é a 
presença da ex-SBT Maísa Silva, 
como vilã.

Projetos
Emily Matte, após “Reis”, será 
uma bailarina grega, Aria, em “A 

Rainha da Pérsia”, candidata a 
concubina do Rei Xerxes.
E no cinema, trabalhando ao 
lado de Humberto Martins, 
também faz uma dançarina em 
“Não Olhe Para Trás”, que sai do 
interior do Paraná e enfrenta os 
dilemas e desafios na conquista 
de um espaço no mercado.

Planejamento
A Paramount+ está trabalhando 
a organização do seu segundo 
semestre e um dos principais 
objetivos é investir nas suas 
transmissões esportivas.
Todas com equipes completas 
nos estádios.

Passo à frente
Projeto do novo programa 
do Ronnie Von na Rede TV! 
avançou um pouquinho mais.
Já tem desenho do cenário 
aprovado, pacote gráfico e 
quadros formatados. Falta 
definir data de exibição e 
horário.

Galvão gravado
A TV Cultura gravou, ontem, o 
“Roda Viva” com Galvão Bueno, 
mas mudou a exibição para 1º 
de julho, porque no próximo 
dia 24 será a estreia do Brasil 
na Copa América. Não teria 
sentido.
Na bancada, jornalistas Carol 
Knoplolch, Thiago Uberreich, 
Fábio Seixas, Mylena Ciribelli e 
Gabriel Vaquer.

Ainda não
A Jovem Pan ainda não tem 
uma definição sobre o seu novo 
diretor-geral de jornalismo. Nem 
a fase de consultas foi iniciada 
até agora.
O cargo está vago desde a 
saída de André Ramos na 
semana passada.

Comédia 
O Prime Video marcou para 12 
de julho a estreia da série de 
comédia “Toda Família Tem”. 
A trama, estrelada por Pedro 
Ottoni, também conta com 
Maíra Azevedo e Érico Brás.
No projeto, a rotina de uma 
família vira de cabeça para 
baixo quando precisa se mudar 
para a casa de vó Geni

Um pouco da coragem e 
ousadia da Cazé TV é o que 
falta na TV aberta
O trabalho e o desenvolvimento 
da Cazé TV, parceria do Casimiro 
Miguel com a Livemode, têm 
impressionado setores do 
mercado, não só por seu pouco 
tempo de existência, mas também 
pelo atrevimento da sua operação.
Uma junção de forças que veio a 
ser fundamental para muitas das 
suas conquistas.
Criada em novembro de 2022, 
já transmitiu copas masculina 
e feminina, Pan-Americano, 
campeonato paulista, jogos do 
Athletico Paranaense no Brasileiro, 
Campeonato Carioca, campeonato 
alemão, bombou essa modalidade 

chamada X1, está na Euro, vai 
transmitir a Olimpíada e acaba de 
anunciar a Europa League.
Uma evolução que alcançou 
apoio no mercado comercial, com 
marcas importantes que passaram 
a patrocinar seus conteúdos, 
assim como ter os canais de 
distribuição ampliados: além do 
YouTube, foram fechados acordos 
com Amazon Prime e o canal da 
Samsung.
É muita coisa para menos de dois 
anos.
Um pouco desse atrevimento 
é que se cobra de algumas TVs 
abertas.

BELLA DA SEMANA

BIA PAGANELLI, modelo, 
ruiva, 26 anos, cheia de 
sensualidade num corpo 

escultural

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Integrantes de torcida 
do Vila Nova são presos

por incendiar carro e 
quebrar braços de rivais

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Mesmo longe dos estádios, 
integrantes de torcidas conti-
nuam protagonizando cenas 
de selvageria na Grande Goiâ-
nia. Ontem pela manhã, cinco 
membros de uma organiza-
da do Vila Nova foram presos 
acusados de participação em 
dois ataques cometidos contra 
torcedores do Goiás Esporte 
Clube.

Luiz Gabriel, o “pocoyó”, se-
gundo a Polícia Civil, é o líder 
de uma torcida do Vila Nova 
na região do Setor Cidade Vera 
Cruz, em Aparecida de Goiâ-
nia. Investigações mostraram 
que em abril passado, ele e 
outros membros desta mesma 
agremiação atearam fogo no 
carro de um homem que vestia 
uma camiseta de uma organi-
zada do Goiás.

Um mês depois, Pocoyó e 
outros cinco amigos armaram 
uma emboscada contra torce-
dores do Goiás, que participa-
vam de uma partida de futebol 
amador. Praticadas com barras 
de ferro, pedados de madeira, 
e até com uma serra elétrica, as 
agressões deixaram pelo me-
nos três feridos, sendo que um 
deles teve os dois braços que-
brados.

Os cinco maiores de idade 
envolvidos nos dois casos, in-
cluindo Pocoyó, foram presos 
temporariamente ontem, e 
um adolescente acabou apre-
endido. Com eles, os agentes 
do Grupo Especial de Prote-
ção ao Torcedor (GEPROT), 
da Delegacia Estadual de In-
vestigações Criminais (Deic), 
apreenderam várias camisas 
da organizada que eles perten-

cem, além de armas brancas, 
incluindo canivete, faca e es-
tilete.

Todos eles responderão por 
associação criminosa, lesão 
corporal grave, e corrupção 
de menor.  A ação do GEPROT 
ontem contou com o apoio de 
militares do Batalhão Espe-
cializado no Policiamento de 
Eventos (BEPE).

Só fachada
Responsável por investigar 

crimes praticados contra tor-
cedores, o delegado Samuel 
Moura, titular do GEPROT, da 
Deic, disse que uma grande 
parte dos jovens que integram 
as organizadas usam o futebol 
apenas como fachada, para 
brigar, e praticar outros crimes.

“O que nós temos desco-
brimos é que estas confusões 
nada tem a ver com o futebol 
ou o time do coração, já que 
acontecem em dias que nem 
jogos tem, longe dos estádios, 
e servem apenas para que gru-
pos criminosos de alta pericu-
losidade ocupem regiões do-
minadas por rivais”, afirmou.

Samuel Moura disse ainda 
que já começou a investigar um 
atentado que deixou cinco tor-
cedores do Goiás baleado no 
final da noite de domingo no 
Jardim Novo Mundo. Naquela 
ocasião, três autores dos dis-
paros foram presos. Um quatro 
integrante de uma organizada 
do Vila Nova que conseguiu 
fugir da abordagem da Polícia 
Militar, ainda de acordo com o 
delegado, já foi identificado, e 
terá sua prisão solicitada nos 
próximos dias.

Condenado morre 
após trocar tiros 
com foragido

Por motivos ainda desco-
nhecidos, um condenado por 
tráfico de drogas e um foragido 
da justiça trocaram tiros du-
rante a noite perto da Câmara 
Municipal de Niquelândia, na 
região norte de Goiás. Pedro 
Henrique Mendes Ferreira, 20, 
que estava armado com um 
revólver, levou a pior, e morreu 
no local. Já Thiago Rodrigues 
Ferreira, 31, que é conhecido 
pelo apelido “ratão”, e estava 
foragido da justiça, foi baleado, 
mas sobreviveu. Internado até o 
início da noite de ontem, Ratão, 
que estava armado com uma 
pistola calibre Nove Milímetros, 
já teve seu mandado de prisão 
cumprido, e será autuado, em 
flagrante, quando for liberado 
do hospital. Cinco porções de 
cocaína, e R$ 760 em dinheiro 
foram encontrados nos bolsos 
da calça do condenado que 
morreu.

PRF recupera três 
carros roubados 
em uma só noite

Em uma mesma noite, três 
veículos roubados, entre eles 
uma camionete, foram apreen-
didos pela Polícia Rodoviária 
Federal, em Goiás. Um deles, 
furtado em São Paulo, e que já 
estava com placas clonadas, foi 
abordado na BR 060, perto da 
cidade de Anápolis. O condu-
tor, que teve somente a idade 
revelada, 43 anos, foi encami-
nhado à Delegacia da Policia 
Civil, onde acabou autuado, 
em flagrante, por receptação. 
Os outros dois veículos foram 
localizados, também pela PRF, 
em Goiânia. Pelo que apuraram 
os policiais, o carro e a moto, 
roubados em Minas Gerais, se-
riam levados por uma transpor-
tadora até Cuiabá.  Ninguém foi 
preso, e o caso já foi repassado à 
Polícia Civil.

Homem vendia 
receitas, 
anabolizantes e 
abortivos

Centenas de medicamentos 
de uso controlado foram apre-
endidos pela Polícia Civil na 
casa de um homem que esta-
ria vendendo receitas médicas, 
anabolizantes e até abortivos 
em Goiânia. Flagrado no mo-
mento em que dirigia um veí-
culo que levava no porta-malas 
caixas de medicamentos de uso 
controlado, o investigado, que 
não teve a identidade revelada, 
levou os policiais até sua resi-
dência, no Setor Colorado. Além 
de inúmeros remédios, anaboli-
zantes, e até abortivos que tem 
venda e uso proibidos no Brasil, 
os agentes da Delegacia Estadu-
al de Investigações Criminais 
(Deic) encontraram receitas 
médicas em branco, além de 
carimbos com nomes e núme-
ro de registro de 22 médicos 
diferentes. A polícia quer saber 
agora se o suspeito, que além de 
uma multa de R$ 70 mil, foi au-
tuado em flagrante por manter 
em depósito produtos destina-
dos a fins terapêuticos, agia so-
zinho, ou se é apenas integrante 
de uma grande quadrilha que 
comercializa remédios e vende 
receitas médicas em diferentes 
partes do Brasil.

Procon constata 
variação de 213% 

em preços de itens 
de festa junina

Levantamento do Procon Goiás divulgado nesta terça-
feira (18/06) e disponível na internet revela variação de 

até 213% nos preços de produtos de festa junina

Redação

Levantamento do Procon 
Goiás divulgado nesta terça-
-feira (18/06) e disponível na 
internet revela variação de até 
213% nos preços de produtos 
de festa junina. Este foi o índice 
encontrado no pacote de can-
jica amarela da marca Sinhá 
(500g), que pode custar de R$ 
2,39 a R$ 7,49, ou seja, o triplo 
do preço. Os valores de outros 
85 itens, como fubá de milho, 
pipoca, amendoim e paçoca, 
também foram pesquisados 
em 22 estabelecimentos de 
Goiânia.

 Em segundo lugar está o 
coco ralado da marca Mais 
Coco (100g), com 167% de di-
ferença, sendo comercializa-
do entre R$ 2,79 e R$ 7,45. Já o 
leite de coco da marca Sococo 
apresentou 166% de variação, 
com o menor valor de R$ 3,59 
e o maior de R$ 9,55. O tradi-
cional chapéu de palha natural 
apresentou 82% de oscilação, 
comercializado de R$ 8,48 a R$ 
15,49. O aluguel de vestidos ju-
ninos infantis varia de R$ 120 
até R$ 220.

 O relatório da pesquisa fei-
ta pelo órgão também compa-
ra os preços deste ano com os 
verificados em 2023. O leite de 
coco, por exemplo, apresentou 
alta de 36%, saindo de um pre-

ço médio de R$ 4,59, em 2023, 
para R$ 6,27 neste ano. Em con-
trapartida, o kit com 11 unida-
des de bandeirolas apresentou 
queda de 34%, apresentando 
preço médio de R$23,61, em 
2023, e R$15,56 em 2024.

Orientações
O Procon Goiás afirma que 

a pesquisa de preços é a prin-
cipal aliada dos consumidores 
antes das compras. Outro cui-
dado é observar os alimentos 
pré-embalados ou industria-
lizados, que devem conter na 
embalagem a identificação do 
fabricante ou importador, in-
gredientes, peso e origem. Na 
compra de produtos naturais 
ou a granel, verifique o peso e 
a aparência. Caso haja irregula-
ridades, o fornecedor imediato 
(feirante, supermercadista) é o 
responsável.

 Antes de consumir alimen-
tos em quermesses, o consumi-
dor deve se atentar à higiene do 
local e do que está sendo ven-
dido, considerando que a ma-
nipulação dos alimentos deve 
ser feita por pessoas com aven-
tal, luvas e cabelos protegidos. 
A pesquisa completa está dis-
ponível no site do Procon Goi-
ás, no endereço: www.procon.
go.gov.br. Denúncias podem 
ser feitas pelo telefone 151.

Bancário é preso por 
desvio de quase R$ 200 mil 
de correntista no exterior

Em um único dia, o suspeito gastou aproximadamente 
R$ 1.800 em compras em lojas de marcas famosas e 

restaurantes de luxo
Inglid Martins

Um bancário foi preso sob 
suspeita de desviar quase R$ 
200 mil de um correntista resi-
dente no exterior.

A investigação revelou que o 
funcionário do banco realizou 
diversos saques e compras com 
o cartão de débito da vítima, 
aproveitando-se do acesso pri-
vilegiado que tinha.

O suspeito foi preso na se-
gunda-feira, 17, ainda dentro a 
agência bancária em que traba-

lhava.
Em um único dia, 8 de junho 

de 2024, o investigado gastou 
aproximadamente R$ 1.800 em 
compras em lojas de marcas 
famosas e restaurantes de luxo.

Em outros meses, os saques 
chegaram a ultrapassar R$ 25 
mil da conta bancária da víti-
ma.

A Polícia Civil (PCGO) con-
tinua investigando para apu-
rar todos os detalhes do caso e 
identificar possíveis outras víti-
mas ou comparsas no furto.

Foram visitados 22 estabelecimentos que
comercializam produtos para as festas juninas
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Região Noroeste recebe
obras de infraestrutura

GOIÂNIA

Redação

A Secretaria Municipal de 
Infraestrutura Urbana (Seinfra) 
da prefeitura de Goiânia traba-
lha nos bairros alcançados pelo 
5º Mutirão  em 2024 que acon-
tece nesta semana na Região 
Noroeste.

Equipes fizeram o arrua-
mento e colocação de fresado 
na Avenida Noroeste e nas Ruas 
JK 01, JK, 02, JK 12, JK 13 e JK 17, 
por serem as principais rotas de 

transporte escolar do Residen-
cial JK.

Outras equipes trabalham 
na manutenção, recuperação 
e limpeza de bocas de lobo, 
poços de visita e rede de dre-
nagem dos bairros, além da 
manutenção da iluminação 
pública na região.

A Seinfra também é respon-
sável pela reforma completa 
da Escola Municipal Professor 
Nadal Sfredo, na Rua VMS, no 
Jardim Liberdade, que ganha 
reforma do telhado, pintura 
completa e manutenção das 
instalações hidráulicas e elétri-
cas.

“O programa 500 KM tam-
bém chega à região, com a ma-
nutenção e revitalização asfál-
tica de ruas e avenidas”, afirma 
o secretário municipal de In-
fraestrutura Urbana, Alexandre 
Garcês de Araújo. Até agora, o 
programa chegou a mais de 530 
vias da capital, em mais de 140 
bairros. Equipes fizeram o arruamento e colocação de fresado em ruas e avenidas

Trabalho contempla 
setores que recebem 
5° Mutirão de 2024. 
Equipes trabalharam em 
vários setores fazendo 
arruamentos, colocação de 
fresado em uma avenida 
e em cinco ruas do 
Residencial JK, entre outros 
serviços

Sancionadas leis que declaram
entidades de utilidade pública

Redação

O prefeito Rogério parti-
cipou, nesta segunda-feira 
(17/6), da Sessão Especial Iti-
nerante em homenagem ao 
Instituto Cultural e Educacio-
nal Bernardo Élis para os Povos 
do Cerrado (Icebe), o Instituto 
Consciente, a Associação Goia-
na dos Advogados Trabalhistas 
(Agatra) e o Sindicato dos Ser-
vidores do Sistema de Execu-
ção Penal no Estado de Goiás 
(Sinsep-GO).

A sessão itinerante da Câ-
mara Municipal, proposta pelo 
vereador Anselmo Pereira, foi 
realizada no auditório da Asso-
ciação dos Magistrados do Es-
tado de Goiás (Asmego), com 
a entrega de cópias das leis que 
as declararam de utilidade pú-
blica e certificado de Honra ao 
Mérito a associados que cola-
boraram para o funcionamento 
dessas entidades.

Em discurso, após sancionar 
as leis, declarando de utilidade 
pública as entidades contem-
pladas, o prefeito Rogério dis-
se que se sentia honrado em 
assinar esse reconhecimento. 
“Tenho dito sempre que re-

conheço que o poder público 
não pode fazer nada sozinho, e 
que entidades como essas, que 
hoje recebem esse reconheci-
mento, têm sido um braço forte 
do poder público, de alcançar 
aquelas pessoas mais vulnerá-
veis que muito precisam. Essas 
instituições têm feito esse tra-
balho”, afirmou.

Presidente do Instituto Cul-
tural e Educacional Bernardo 
Élis para os Povos do Cerrado 
(Icebe), Nilson Jaime, disse que 
o local está aberto à visitação, 
durante a semana, das 8h às 
14h. lá, o visitante vai conhecer 
a casa onde o escritor morou, 
seus aposentos, mas, principal-
mente a sua obra, a exemplo 
do romance O Tronco, o livro 
de contos Veranico de Janeiro 
e Ermos e Gerais. Afirmou que 
a entidade precisa do apoio do 
poder público.

O Icebe foi antecedido por 
uma associação formada por 
amigos do escritor Bernardo 
Élis, e ele, inclusive, participou 
dessa movimentação, tendo a 
entidade existido por cerca de 
cinco anos. Quando faleceu, 
em 1997, essas articulações se 
reduziram e ganharam força 
há uns três anos, quando novos 
amigos do imortal, liderados 
pelos escritores Bento Fleury 
e Nilson Jaime, retomaram os 
esforços e optaram por trans-
formar a associação num Insti-

tuto, que ocupa a casa em que 
Bernardo Élis residiu em Goiâ-
nia.

Com a lei que o declara de 
utilidade pública, o Icebe po-
derá pleitear recursos públicos 
para a sua manutenção e fun-
cionamento, inclusive já com 
uma verba de R$ 50 mil reser-
vada pelo vereador Anselmo 
Pereira, por meio de emenda 
impositiva.

Trabalho solidário
O presidente do Instituto 

Consciente, Felipe Inácio Al-
varenga, destacou o trabalho 
social desenvolvido pela enti-
dade junto à comunidade goia-
niense. Uma das propostas é 
levar educação aos canteiros de 
obras, com escolas organizadas 
no próprio recinto para que os 
colaboradores possam concluir 
seus estudos no ensino funda-
mental e médio.

A conquista do título de uti-
lidade pública, pela Associação 
Goiana da Advocacia Traba-
lhista (Agatra), foi destacada 
pelo presidente da entidade, 
Fernando Mendes da Silva, já 
que completa 43 anos de fun-
dação. Somos uma instituição 
sem fins lucrativos, que assiste 
aos advogados e advogadas, 
bem como à comunidade, por 
meio de uma comissão solidá-
ria, com orientações jurídicas 
na área trabalhista”.

Sessão especial itinerante da Câmara Municipal
ocorreu na Associação dos Magistrados do Estado de Goiás

Prefeito Rogério Cruz 
sanciona leis que declaram 
instituições e entidades 
como de utilidade pública

Aumenta descarte irregular de lixo
Redação

A Prefeitura de Goiânia ma-
peou 155 pontos de descarte 
clandestino na capital, obser-
vando um aumento de 30 loais 
nos últimos seis meses.

O despejo irregular de resí-
duos como entulhos, móveis, 

animais mortos, galhos de ár-
vores e lixo doméstico é mo-
nitorado pela Companhia de 
Urbanização de Goiânia (Co-
murg) e pelo Consórcio Limpa 
Gyn.

A prática irregular tem cau-
sado transtornos e impactos 
negativos ao ambiente urbano. 

Dados da Comurg apontam 
que apenas no mês de abril fo-
ram 115.278 toneladas de entu-
lhos despejados pela popula-
ção nesses pontos.

Os acúmulos de resíduos 
estão localizados em mais de 
80 bairros de regiões diferentes 
da capital. A partir do mapea-

mento, é feita a limpeza com 
frequência semanal, quinzenal 
ou mensal. Porém, os locais 
muitas vezes são rapidamente 
sujos novamente.

“É visível o impacto desse 
comportamento inadequado 
em diversos bairros da cidade, 
com entulhos sendo deixados 

nas ruas, calçadas, praças e lo-
tes baldios”, afirma o presidente 
da Comurg, Rodolpho Bueno.  
Ele pede à população consci-
ência e adoção de práticas res-
ponsáveis de descarte, visando 
à preservação do ambiente ur-
bano e o bem-estar coletivo.
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Comissão de Agricultura
pedirá ao Cade investigação sobre

suspeita de cartel em leilão de arroz

REDAÇÃO

A Comissão de Agricultu-
ra, Pecuária, Abastecimento e 
Desenvolvimento Rural da Câ-
mara dos Deputados vai pedir 
ao Conselho Administrativo 
de Defesa Econômica (Cade), 
órgão ligado ao Ministério da 
Justiça, que investigue as sus-
peitas de cartel em leilão de ar-
roz importado. Nesses casos, a 
Lei de Defesa da Concorrência 
prevê abertura imediata do in-
quérito administrativo.

Na semana passada, o go-
verno federal cancelou a com-
pra de 263,3 mil toneladas de 
arroz importado, sob a alega-
ção de que as quatro vencedo-
ras de um leilão não compro-
varam capacidade técnica. A 
ideia é fazer outro leilão, mas 
em novas condições.

No requerimento aprovado 
por unanimidade pela Comis-
são de Agricultura, o deputado 
Marcel van Hattem (Novo-RS) 
e outros cinco parlamentares 
disseram, após citarem dados 
do leilão, que existem “indícios 
robustos da prática de cartel 
pelos licitantes”.

“O valor de abertura era de 
R$ 5 por quilo, e quase todos 
os lotes foram vendidos a R$ 5”, 
disse Marcel van Hattem. “São 
altos os indícios de que houve 
acerto entre os participantes, 
e, pior, participantes que não 
têm tradição nesse tipo de ne-
gócio.”

Críticas à importação
Após aprovar o requeri-

mento ao Cade, a Comissão de 
Agricultura realizou nesta ter-
ça-feira (18) um debate sobre 
a necessidade de importar ar-
roz em razão das enchentes no 
Rio Grande do Sul. A medida é 
questionada por parlamenta-
res.

O Rio Grande do Sul respon-
de por cerca de 70% da produ-
ção nacional de arroz. Como as 
chuvas e enchentes afetaram as 
lavouras, os estoques locais e a 

logística de distribuição, o go-
verno federal decidiu facilitar a 
importação desse produto.

“É triste, mas tem gente que-
rendo ganhar dinheiro a custa 
da tragédia”, disse o ministro 
da Agricultura, Carlos Fávaro, 
ao defender a importação no 
mês passado. Segundo ele, os 
produtores serão protegidos, e 

a medida estabilizará os preços 
ao consumidor.

O economista-chefe da 
Federação da Agricultura do 
Estado do Rio Grande do Sul 
(Farsul), Antônio da Luz, ne-
gou risco de desabastecimento 
ou de alta expressiva nos pre-
ços. Para ele, os estoques cres-
cerão 22%, para 2,2 milhões de 

toneladas.
“Em maio, o arroz subiu 

1,47% pelo IPCA (inflação), 
enquanto a batata inglesa au-
mentou 20,61%; a cebola, qua-
se 8%; e a cenoura, mais de 6%. 
Ninguém falou ainda em im-
portar batata, cebola ou cenou-
ra”, criticou Antônio da Luz.

Governo fez leilão para 
importar arroz, mas o 
processo foi cancelado 
por suspeita de fraude; 
parlamentares questionam 
necessidade da compra
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CNA aponta gargalos para implantação do 
Código Florestal em audiência pública

REDAÇÃO

Em audiência pública na 
Comissão Mista Permanente 
sobre Mudanças Climáticas, 
na terça (18), no Senado, o co-
ordenador de Sustentabilidade 
da CNA, Nelson Ananias Filho, 
afirmou que um dos gargalos 
para a implantação do Código 
Florestal (Lei nº 12.651/2012) é 
a lentidão da análise do Cadas-
tro Ambiental Rural (CAR).

Segundo ele, o produtor ru-
ral de todo o Brasil se engajou 
com o Código Florestal, por 
isso, precisa da validação dos 
dados declarados, promovendo 
a valoração do ativo ambiental 
que ele tem dentro da proprie-
dade rural.

“À época, o produtor rural 
achou que declarar o CAR era 
suficiente. Agora precisamos 
trazê-lo à revisitar o CAR, mos-

trar que isso é necessário para 
finalizar a regularização am-
biental da sua propriedade”, ar-
gumentou.

Imagem
“Além disso, é necessário dar 

uma solução para ele, para que 
não volte do órgão estadual de 
meio ambiente com uma multa 
ou uma restrição qualquer. Pre-
cisamos mostrar que revisitar o 
CAR dele é uma vantagem para 
ele e para o Brasil como um 
todo.”

O coordenador da CNA pon-
derou que esse olhar para o 
CAR é o que vai fazer o produtor 
beneficiar-se com a comprova-
ção da regularidade e com isso 
possibilitar o acesso ao crédito 
rural, o acesso a mercados, re-
gularização fundiária, entre ou-
tras políticas públicas.

Nelson Filho ressaltou que 
hoje a falta da análise do cadas-
tro tem causado impactos à ati-
vidade rural. “ As restrições são 
impostas aos produtore rurais, 
nao porque ele nao cumpre 
sua obrigação, mas porque nao 

consegue comprova-la, uma 
vez que nao ha a analise dos da-
dos declarados”

Filho afirmou ainda que a 
CNA se mobilizou para que o 
produtor possa fazer a regulari-
zação ambiental, desde a inscri-
ção no CAR até a participação 
no Programa de Regularização 
Ambiental, com o projeto Bio-
mas e os programas PraValer e 
RetifiCAR.

Atualmente, há mais de sete 
milhões de cadastros realizados 
e apenas 27,9% passaram por 
algum tipo de análise e somen-
te 1,4% a análise foi concluída.

“A legislação ambiental tem 
como função a recuperação ao 
meio ambiente, não para pu-
nir. Quando a gente não anali-
sa o CAR a gente está punindo 
aquele produtor que não mere-
ce. Com essas ações consegui-
mos caminhar para que o Códi-
go Florestal seja consolidado e 
seja bom para todos”, finalizou.

Tema foi discutido na 
Comissão Mista de 
Mudanças Climáticas, na 
terça (18)

CNA aponta gargalos para implantação do Código Florestal em 
audiência pública — Foto: Reprodução.


